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4 ноября в России отмечался День народного единства, который учредили в память 
об освобождении Москвы народным ополчением под руководством Кузьмы Минина 
и Дмитрия Пожарского от польских интервентов в 1612 году.

По всей Карелии организовали различные гуляния, которые объединял лозунг «Народов 
много – Родина одна!». Красной нитью различных мероприятий прошли темы патриотизма 
и единства многонациональной России. В Петрозаводске же гуляния организовали с разма-
хом. Фестиваль «Марьяне», названный в честь ягодной владычицы и символа сбора урожая 
в карельских лесах, стартовал в 11.30 в карельской столице.

Старт гуляниям дал митинг-концерт. Со сцены на площади Кирова граждан многонацио-
нальной страны после гимна России поздравили премьер-министр правительства Карелии 
Александр Чепик, спикер Заксобрания республики Элиссан Шандалович и временно испол-
няющая обязанности главы Петрозаводска Инна Колыхматова.

«Поздравляю вас с одним из важнейших праздников страны, – сказал Александр Чепик. 
– Россия – это мировая держава, с огромной территорией и большим прошлым. Мы все 
участвуем в вызове, который нам дала история. Да, вызов непростой. Мы все объединились 
вокруг нашего президента России Владимира Путина, чтобы наша страна оставалась крепкой, 
чтобы у нас и наших детей было светлое будущее. Карелия тоже многонациональная, как и 
Россия. И мы сегодня как никогда отмечаем сплоченность всех народов, которые живут в 
Карелии. С Днем народного единства».

(Окончание на 6-й стр.)

«Народов много – Родина одна!» 
Как в Петрозаводске отметили День народного единства
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Власти республики намерены создать 
плантацию карельской березы

Сейчас идет подбор участка для организации работы

Минприроды Карелии, Карельский науч-
ный центр РАН и компания «Сегежа групп» 
подписали соглашение о сотрудничестве в 
создании первой в России лесной плантации 
карельской березы. Сейчас разрабатывается 
дорожная карта проекта, затем на территории 
аренды компании «Сегежа групп» предсто-
ит подобрать лесной участок для создания 
плантации. Ученые КарНЦ РАН занимаются 
выращиванием посадочного материала с 

сохранением генетического разнообразия 
карельской березы. Об этом информирует 
Минприроды Карелии.

По информации министерства, в 
2021 году специалисты Минприроды Карелии 
при участии ученых, поддержке Кареллес-
хоза и арендаторов лесных участков создали 
коллекцию клонов карельской березы. Она 
содержит 32 генотипа карельской березы 
разного географического происхождения. 
Некоторые из генотипов уже отсутствуют в 
природе. Материал с коллекционной планта-
ции планируется использовать для создания 
лесных плантаций карельской березы.

 По данным Минприроды, общая числен-
ность карельской березы на территории респу-
блики составляет около 2 тысяч деревьев. 
Древесина карельской березы от обычной 
отличается твердостью, прочностью и краси-
вым мраморным узором в разрезе, поэтому 
высоко ценится в деревообработке.

 «Легендарная Карелия»: чем республика 
удивляла москвичей на ВДНХ

В День народного единства в Москве открылась выставка, 
объединившая все регионы России. Карелия не стала 

исключением и привезла в столицу много интересного: 
гидов с искусственным интеллектом, нейросетевые холсты, 
книги, обучающие стенды. Самые яркие моменты форума – 

в нашем материале
Даниил РЫЖИХИН

В День народного единства, пока жите-
ли Петрозаводска вовсю гуляли на площади 
Кирова, в павильоне № 75 на ВДНХ в Москве 
открылся форум «Россия» (6+), на котором все 
регионы страны представили собственные 
выставки. На них субъекты Федерации рас-
сказали о своих достижениях и об истории 
родного края. Большой форум, объединяю-
щий все регионы страны, организовали по 
инициативе Владимира Путина.

Свои успехи представила и Карелия. 
Под слоганом «Сохраняя традиции – строим 
будущее» республика презентовала жителям 
страны свою культуру, природу, достижения в 
промышленности и науке. На карельской экс-
позиции представили виртуального интерак-
тивного гида с искусственным интеллектом 
Айно, разработанного в ПетрГУ. За основу 
образа 3D-ассистента взяли внешность одного 
из лучших гидов страны и исполнительницу 
песен на карельском Марину Ноженко.

Кроме этого, на выставке представили 
стенд, на котором гости форума могут нари-
совать свою картину с помощью нейросе-
тей. Искусственный интеллект обыгрывает 
виды карельской природы и фауны, народ-
ного творчества. Другой интерактивный 
стенд на выставке показывает ролики об 
истории, кухне и достопримечательностях 
Карелии.

Отдельное место на экспозиции удели-
ли литературе художественной, эпической 
и исторической. Посетители выставки могут 
почитать интересующие их книги из шкафа 
в форме медведя. Освещает всю выставку 
люстра в виде куполов Преображенской 
церкви на острове Кижи.

 «Впечатляют результаты работы нашей 
команды. Стенд получился отвечающим ожи-
даниям посетителей выставки. Молодцы, что 
так получилось, есть свои изюминки. Всех 
приглашаю посмотреть и выставку и, конечно, 
наш стенд», – рассказал журналистам Артур 
Парфенчиков, посетивший открытие выстав-
ки. – «Действительно, мы родина легенд, эпоса 
«Калевала», место, где сохранились русские 

былины. Мы можем предложить самые раз-
ные направления: природа, история, культу-
ра. Мы можем подарить вместе с нашими 
друзьями из других регионов незабываемые 
впечатления».

Помимо основного павильона, в тот же 
день на ВДНХ открылся Дом российской 
кухни. В двухэтажном фуд-корте собрались 
рестораторы 13 регионов России, которые 
представили блюда своего края. Карелию 
в «доме» представил ресторан «В Карелии 
есть». Перед первыми гостями выступила 
карельская певица Анастасия Пегасова, 
которая исполнила песни на национальном 
и русском языках.

 «У нас появился свой дом, в центре 
нашей страны – в Москве! Для нас это лест-
но и почетно быть на выставке достижений 
народного хозяйства и предлагать вам нашу 
кухню. У нас очень много народов: мы пред-
ставляем карельскую, вепсскую, поморскую 
и русскую кухни», – рассказала на открытии 
Дома российской кухни хозяйка ресторана 
Ольга Белоногова.

21 декабря на ВДНХ пройдет День Респу-
блики Карелия. На нем Артур Парфенчиков 
лично представит достижения и потенциал 
республики. Также там выступят народные 
коллективы со всей Карелии, а рестораторы 
покажут гостям праздника все разнообразие 
национальной кухни. Следить за тем, что наши 
предприниматели, ремесленники и повара 
привезут в Москву, можно на «Республике» 
по тэгу «Карелия на ВДНХ». 

Районным Домам культуры выделят 
субсидию на новое оборудование

Конкурсный отбор проводит региональный Минкульт
В республике стартовал конкурс на предо-

ставление субсидий муниципальным домам 
культуры, сообщает пресс-служба Минкульта 
Карелии в социальных сетях. Региональную 
субсидию необходимо будет направить на 
развитие и укрепление материально-тех-
нической базы, отметили в министерстве. 
В следующем году поддержку смогут полу-

чить населенные пункты с числом жителей 
до 50 тысяч человек.

 Заявки принимаются с 1 ноября по 
8 декабря 2023 года. Победители будут 
определены Минкультом Карелии в декабре 
2023 года. Подробности конкурса можно 
узнать на официальном сайте правительства 
республики.

Карелиястат подсчитал количество 
бутербродов, которые можно сделать 

из местного сыра
Из карельского сыра, произведенного в этом году, можно 

сделать несколько миллионов бутербродов, считают авторы 
исследования

В Карелии за девять месяцев этого года молокозаводы и сыроварни изготовили 
88,2 тонны сыра. По оценке Карелиястата, из него получится приготовить более 5 милли-
онов бутербродов.

Сейчас объемы производства сыра обгоняют прошлогодние на 20 тонн.
 «Лидеры по изготовлению сыра – Олонецкий, Прионежский районы и Петрозаводск, там 

производится 94% этого продукта», – говорится в сообщении местного органа статистики.
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Опубликованы имена претендентов 
на должность главы Петрозаводска 

В списке соискателей значится 8 имен – от нынешней врио мэра 
Петрозаводска до учредителя компании «Святые Карелии» 
Конкурсная комиссия от Петросовета и правительства Карелии утвердила список, 

в который включены имена 8 претендентов на пост мэра Петрозаводска. Об этом сообщила 
председатель горсовета Надежда Дрейзис.

На кресло главы карельской столицы претендуют:
депутат Петросовета, член Коммунистической партии Российской Федерации Сергей 

Дьяконов;
врио главы города Петрозаводска Инна Колыхматова;
подполковник полиции в отставке Андрей Малафеев;
депутат Заксобрания Карелии, представитель ЛДПР Александр Паккуев;
экс-депутат горсовета Павел Сандберг;
учредитель компании «Святые Карелии» Алексей Таранов;
предприниматель Артем Тимошенко;
менеджер по продажам Сергей Ярлыков.
Сайт Петросовета также сообщает, что к участию в конкурсе не был допущен один 

соискатель, который не смог в срок предоставить необходимого пакета документов.
Комиссия проведет личные встречи с кандидатами и отберет не менее двух претенден-

тов. 24 ноября депутаты Петросовета в ходе тайного голосования изберут мэра карельской 
столицы из кандидатов, предложенных конкурсной комиссией.

Средняя зарплата в Карелии 
превысила 60 тысяч рублей

Карелиястат опубликовал данные за август 
Средняя зарплата в Карелии за август 

этого года составила 60 736,4 рубля, сооб-
щил Карелиястат.

По сравнению с прошлогодним августом 
зарплата выросла на 13%, при этом ее реаль-
ный размер в зависимости от покупательной 
способности увеличился на 7%.

Больше всего в Карелии заработали 
сотрудники предприятий по добыче полез-

ных ископаемых. Их зарплата составила 
102 761,2 рубля. Следом идут сотрудники 
финансовой и страховой деятельности – 
85 669,4 рубля. Замыкает тройку лидеров 
обеспечение электрической энергией, газом 
и паром кондиционирование воздуха – 
79 693,8 рубля.

Самая маленькая зарплата за август отно-
сится к сфере образования – 24 754,7 рубля.

Указом президента РФ известный 
карельский строитель удостоен 

высокой награды
Ранее руководителю крупнейшей строительной компании 
вручили знак «Почетный гражданин Республики Карелия» 
Указом президента РФ Владимира Путина 

за многолетний добросовестный труд и лич-
ный вклад в развитие строительной отрасли 
генеральный директор АО «Специализиро-
ванный застройщик «Строительная компа-
ния «Век» Евгений Воскобойников награжден 
медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени.

Трудовой стаж Евгения Воскобойникова 
– более 44 лет, и все эти годы он работает 
на одном предприятии, где прошел путь от 
мастера строительных и монтажных работ до 
руководителя. Под его руководством органи-
зация стала лидером строительной отрасли 
республики.

Это единственное в Карелии предпри-
ятие, ставшее восьмикратным обладателем 
престижной общественной награды – золото-
го знака «Надежный застройщик России». А 
по итогам 2018, 2019 и 2020 годов компания 
награждена почетными дипломами «Элита 
строительного комплекса России». В этом 
году компании «Век» были вручены высо-
кие награды Министерства строительства 
и ЖКХ РФ: «Золотой фонд строительной 
отрасли России 1-й степени», «Лидер стро-
ительной отрасли России» и сертификат 
«Лучшему руководителю строительной 
отрасли России».

Евгений Воскобойников является членом 
правления Российского союза строителей, чле-
ном правления саморегулируемой организа-

ции союз «Строители Петербурга». В 2016 году 
он награжден высшей наградой Российского 
союза строителей – орденом «За заслуги в 
строительстве». В рамках Дня республики в 
2023 году Евгению Максовичу вручили знак 
почетного гражданина Республики Карелия.

Республика вошла в топ-5 регионов 
по победителям и суммам грантов 

конкурса от Росмолодежи
Стали известны имена победителей второго сезона 

всероссийского конкурса молодежных проектов
Карелия вошла в топ-5 регионов по победителям и суммам грантовой поддержки кон-

курса «Росмолодежь.Гранты». Об этом в соцсети написал министр образования и спорта 
Карелии Роман Голубев.

От Карелии во всероссийском конкурсе победили 28 проектов на общую сумму более 
16 миллионов рублей.

 «Проекты абсолютно разные – от творческого фестиваля и экоинициативы до спар-
такиады и молодежной школы по противодействию экстремизму, – написал министр. – 
Поздравляю победителей и желаю удачи в реализации инициатив». 

Всех желающих приглашают принять 
участие в экологическом диктанте

Ответить на вопросы можно будет как очно, 
так и через Интернет

По всей стране стартовал пятый экологический диктант. Желающим предложат 25 вопро-
сов по темам, связанным с защитой окружающей среды – от флоры и фауны до Арктики 
и заповедников.

Принять участие сможет любой житель Карелии с 9 по 26 ноября на сайте экодиктант.
рус. Кроме этого, диктант можно написать очно, для этого в республике зарегистрировали 
7 площадок: в Петрозаводске, Олонецком, Кемском, Кондопожском районах и Костомукш-
ском городском округе.

«Открыть и зарегистрировать свою оффлайн-площадку могут любые школа, библиотека, 
предприятие, музей или другая организация.

Для этого надо выбрать ответственного координатора площадки, определить дату и время 
проведения экодиктанта и заполнить несложную форму регистрации офлайн-площадки в 
своем личном кабинете на сайте», – говорится в сообщении Минприроды .
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 Элиссан Шандалович рассказал о планах 
работы над проектом бюджета Карелии

Проект главного финансового документа на 2024 год 
в Законодательное Собрание внес глава республики 

Артур Парфенчиков
14 ноября состоятся публичные слушания, в ходе которых депутаты и все желающие 

смогут задать интересующие вопросы. Они пройдут по адресу: г. Петрозаводск, ул. Куй-
бышева, 5, зал заседаний (третий этаж). Начало мероприятия в 10.00 часов. Регистрация 
участников публичных слушаний и запись на выступления будут осуществляться с 9.00 до 
10.00 14 ноября 2023 года (в холле третьего этажа).

Ожидается, что документ представит министр финансов Республики Карелия Елена 
Антошина. С докладом также выступит председатель Контрольно-счетной палаты Респу-
блики Карелия Алексей Дорохов.

На 16 ноября запланировано рассмотрение бюджета в первом чтении на заседании Зако-
нодательного Собрания.

«Дальше нам предстоит очень большая и серьезная работа вместе с правительством Респу-
блики Карелия, органами местного самоуправления по подготовке бюджета ко второму 
чтению и принятию поправок. Мы, безусловно, будем учитывать самые главные направле-
ния, которые нужны для дальнейшего развития нашей республики», – сказал журналистам 
Элиссан Шандалович.

До 15 декабря планируется принять бюджет в третьем, окончательном, чтении.
«Уверен, что вместе мы сможем принять бюджет, который позволит не только исполнить 

все социальные обязательства перед жителями, но и будет отвечать на вызовы времени и 
ориентирован на устойчивое развитие нашей республики», – подчеркнул Элиссан Шандалович.

Спикер парламента также поблагодарил главу Карелии, правительство региона и Мини-
стерство финансов республики за большую работу по формированию проекта бюджета.

«Поддержка сельскохозяйственных 
кооперативов – это развитие сельских 

территорий и обеспечение продовольственной 
безопасности региона и страны»

В совещании приняла участие председатель комитета 
по агропромышленной политике, природопользованию 
и экологии парламента Карелии Марина Гуменникова

Роль государства в развитии сельскохо-
зяйственных потребительских кооперативов 
(СПОК) и меры поддержки агропромышлен-
ного комплекса республики, преимущества 
сельскохозяйственной кооперации, итоги 
инвентаризации земель, продвижение и 
реализацию продукции, совершенствова-
ние законодательства и другие вопросы 
рассмотрели на совещании в Олонце.

В обсуждении участвовали Марина Гумен-
никова, представители крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и кооперативов, Министерства 
сельского и рыбного хозяйства республики, 
Министерства имущественных и земельных 
отношений Карелии, центра «Мой бизнес».

Как сообщили на совещании, в Карелии 
для сельхозтоваропроизводителей действует 
достаточно большой спектр мер государствен-
ной поддержки. В частности, предусмотрены 
различные гранты: «Агростартап» – на создание 
и развитие фермерского хозяйства, «Агроту-
ризм» – на реализацию проекта развития сель-
ского туризма, «Агропрогресс» – на реализацию 
инвестиционного проекта, а также гранты на 
развитие семейной фермы и для развития мате-
риально-технической базы СПОК.

Кроме того, предоставляются субсидии на 
возмещение затрат СПОК, связанных с при-
обретением имущества, спецтехники и обо-
рудования, уплатой лизинговых платежей и др.

Ежегодно поддержка кооперации воз-
растает. За пять лет, начиная с 2018 года, 
предоставлено 109 грантов «Агростартап» 
(348,5 млн руб.), 11 грантов на развитие семей-
ной фермы (251,3 млн руб.), 4 гранта для раз-
вития материально-технической базы (34,7 млн 
руб.). 10 СПОК возмещены затраты, связан-
ные с приобретением имущества и в связи с 
закупкой сельскохозяйственной продукции 
(40,2 млн руб.).

С 2024 года вводятся дополнительные 
меры поддержки. Так, например, субсидии 
на возмещение затрат смогут получить не 
только кооперативы, но и потребительские 
общества, являющиеся производителями 
сельхозпродукции. Появится грант до 10 млн 
рублей на старт бизнеса для вновь созданных 
кооперативов.

Помимо этого, сохранится оказание помо-
щи индивидуальным предпринимателям, лич-
ным подсобным хозяйствам, крестьянско-фер-
мерским хозяйствам и сельхозорганизациям, 
являющимся субъектами микро– и малого пред-
принимательства.

Для оказания консультативной, бухгалтер-
ской, юридической помощи субъектам малого 
и среднего предпринимательства в области 
сельского хозяйства, в том числе по участию 
в конкурсах на получение субсидий и грантов, 
подготовке отчетов, в республике действует 
Центр компетенции в сфере агропромышлен-
ного комплекса. Также для повышения знаний 
и обеспечения доступа к актуальной информа-
ции для сельхозпроизводителей организуются 
обучающие мероприятия.

На совещании отметили, что большое 
количество вопросов от фермеров поступает 

по предоставлению земель, размещению на 
них жилых домов и объектов (например, для 
агротуризма), ошибкам кадастровых инже-
неров при подготовке документов, срокам 
рассмотрения заявок, возникающим сложно-
стям с подведением электросетей к границам 
участка и др.

Как сообщил заместитель министра иму-
щественных и земельных отношений респу-
блики Сергей Загвозкин, в Карелии порядка 
210 тыс. га земель сельхозназначения. Все они 
проинвентаризированы, составлены паспорта 
земельных участков и территорий, которые 
представлены в Министерство сельского и 
рыбного хозяйства республики для дальней-
шей работы.

Для облегчения работы фермеров Мари-
на Гуменникова предложила наделить Центр 
компетенций в сфере агропромышленного 
комплекса дополнительным функционалом 
по сопровождению их деятельности и стать 
координатором межведомственного взаимо-
действия. Парламентарий отметила, что вопрос 
будет взят в работу.

Также депутат обратила внимание участни-
ков мероприятия на то, что Законодательное 
Собрание Карелии предложило внести изме-
нения в Земельный кодекс Российской Феде-
рации и Федеральный закон «О кадастровой 
деятельности» и предусмотреть ответственность 
кадастровых инженеров за некачественную 
подготовку документов и недостоверные сведе-
ния о схеме расположения земельного участка. 
На сегодня подготовленный проект федераль-
ного закона уже поддержан комитетом Совета 
Федерации РФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию.

«Надеемся, что наша инициатива будет под-
держана. Это повысит качество работы када-
стровых инженеров, и конечным результатом 
их труда будет согласованная схема располо-
жения земельного участка», – сказала Марина 
Гуменникова.

Также в ходе совещания участники обсу-
дили вопросы сертификации и брендирова-
ния продукции, получения разрешения на 
использование знака «Сделано в Карелии» 
и проведение в летний и осенний периоды 
сельскохозяйственной ярмарки. При этом 
представители СПОК предложили предусмо-
треть в Петрозаводске места круглогодичной 
стационарной торговли для реализации местной 
фермерской продукции.

Подводя итог встречи, Марина Гуменнико-
ва подчеркнула важность всесторонней под-
держки сельскохозяйственных предприятий 
и кооперативов.

«Это в первую очередь развитие сельских 
территорий и обеспечение продовольственной 
безопасности региона и страны. Комплексная 
работа, направленная на вовлечение в оборот 
сельскохозяйственных земель, совершенство-
вание законодательной базы, оказание госу-
дарственных мер поддержки направлены на 
создание условий для роста сельскохозяйствен-
ного производства и повышения уровня жизни», 
– сказала депутат.

Профильный комитет поддержал кандидатуры 
трех претендентов на должности мировых судей

Комитет по законности и правопорядку парламента Карелии поддержал 
кандидатуры, представленные к назначению на должности мировых 

судей. Кандидатов представила председатель квалификационной коллегии 
судей Республики Карелия Лилия Фаткулина

Парламентарии одобрили назначение Илоны Курденковой на должность мирового 
судьи судебного участка № 8 г. Петрозаводска. Стаж работы претендента по юридической 
профессии составляет более 10 лет.

Было поддержано назначение на должность мирового судьи судебного участка №1 г. 
Сортавалы Екатерины Самсоновой, которая имеет стаж по юридической профессии более 
10 лет.

Также парламентарии одобрили назначение на должность мирового судьи судебного 
участка № 3 в Сегежском районе Анну Таут. Стаж ее работы по юридической профессии 
– более 12 лет.

Все кандидаты рекомендованы к назначению на трехлетний срок полномочий.
Окончательное решение будет принято на заседании Законодательного Собрания Каре-

лии 16 ноября.
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 За последние пять лет в Карелии 
построено 15 новых детских садов

Об этом Галина Гореликова рассказала на республиканской 
педагогической конференции

Председатель парламентского комитета 
по образованию, культуре, спорту и моло-
дежной политике, кандидат педагогических 
наук Галина Гореликова выступила на респу-
бликанской педагогической конференции 
«Современные требования к дошкольно-
му образованию: механизмы реализации в 
Республике Карелия».

Мероприятие состоялось на базе педагоги-
ческого колледжа республики в Петрозаводске. 
В рамках конференции были затронуты акту-
альные проблемы и тенденции современного 
дошкольного образования Республики Карелия.

Галина Гореликова в своем докладе подроб-
но раскрыла ключевые подходы к дошкольному 
образованию в Российской Федерации.

«В последнее десятилетие происходят зна-
чительные изменения в системе образования 
России. Как только дошкольное образование 
стало первой ступенью в системе общего 
образования, был поднят вопрос о качестве 
дошкольного образования и введен федераль-
ный государственный стандарт, содержащий в 
себе основные требования к освоению образо-
вания для детей от 1 года до 7 лет», – сказала 
парламентарий.

Депутат отметила, что с 1 сентября 2023 года 
для создания единого образовательного про-
странства и повышения качества дошкольного 
образования на всей территории страны Мини-
стерство просвещения России разработало и 
утвердило унифицированную федеральную 
основную образовательную программу для 
дошкольного образования.

«Целью федеральной программы дошколь-
ного образования является разностороннее раз-
витие ребенка дошкольного возраста на основе 
духовно-нравственных ценностей российского 
народа, исторических и национально-культур-
ных традиций. Программа определяет единые 
базовые объемы и содержание образования, 
осваиваемые в детских садах, а также плани-

руемые результаты освоения образовательной 
программы», – сообщила парламентарий.

Галина Гореликова в своем докладе оста-
новилась на задачах воспитания, возрастных 
особенностях детей дошкольного возраста и 
достижении ими планируемых результатов 
благодаря современным педагогическим 
методикам, а также необходимости создания 
условий для реализации программы обучения 
и воспитания детей.

Депутат обратила внимание на то, что 
усилиями депутатского корпуса совместно с 
правительством Республики Карелия и с феде-
ральным центром в регионе решена проблема 
доступности дошкольного образования для 
детей всех возрастных групп. Строятся детские 
сады, создается современная образовательная 
среда, применяются новейшие педагогические 
технологии. Только за последние 5 лет в респу-
блике построено 15 дошкольных учреждений, 
в которых создано порядка трех тысяч новых 
мест.

«Хочется, чтобы каждый ребенок посещал 
современный, уютный, красивый детский сад. 
Сейчас мы добиваемся принятия федеральной 
программы по капитальному ремонту детских 
садов по аналогии с программой капремонта 
школ. Президент страны уже поддержал 
инициативу, и с 2025 года программа должна 
заработать. Но готовиться к ней мы начинаем 
уже сейчас, ведь предстоит отремонтировать 
более 100 детских садов в Карелии», – отметила 
Галина Гореликова.

Подводя итог выступления, парламента-
рий поздравила и наградила лучших педагогов 
дошкольного образования республики, участ-
ников и призеров профессионального конкурса 
«Воспитатели России».

Напомним, Галина Гореликова является 
председателем совета Карельской региональ-
ной организации Всероссийской общественной 
организации «Воспитатели России».

 Цифровая трансформация как драйвер 
развития экономики

Леонид Лиминчук провел открытый урок по цифровой 
грамотности

Председатель парламентского комитета 
по экономической и промышленной полити-
ке, энергетике и ЖКХ, региональный коор-
динатор федерального проекта «Цифровая 
Россия» в Карелии Леонид Лиминчук (фрак-
ция «Единой России») провел открытый урок 
«Единство в цифре» в Колледже технологии 
и предпринимательства.

«Цифровизация является неотъемлемой 
частью всех сфер жизни нашего общества. 
Цифровая трансформация отраслей эконо-
мики становится мощным драйвером нашего 
развития и мировой конкурентоспособности», 
– отметил Леонид Лиминчук.

Парламентарий рассказал студентами 
о государственных цифровых сервисах, 
использовании новых технологий, в том числе 
дистанционного электронного голосования, 
доступности и безопасности цифровой среды, 
новых цифровых профессиях.

Леонид Лиминчук также познакомил сту-
дентов с ресурсами, где любой человек сможет 
найти для себя образовательные программы 
по цифровым профессиям, и предложил поду-
мать об участии в цифровом волонтерстве 
– молодом направлении добровольчества, 
направленном на помощь тем, кому сложно 
ориентироваться в современном мире.

Уровень травматизма снижается 
Заместитель председателя комитета по здравоохранению 

и социальной политике парламента Карелии Лидия Суворова 
приняла участие в заседании Координационного совета 

по охране труда при правительстве республики
На мероприятии были подведены ито-

ги работы по снижению производственного 
травматизма за прошлый год и предвари-
тельные итоги за 2023 год.

Лидия Суворова сообщила, что на засе-
дании был сделан акцент на профилактику 
сокращения травматизма и профессиональ-
ных заболеваний работников, деятельность 
которых сопряжена с вредными и опасными 
условиями труда.

Парламентарий отметила, что профи-
лактике стало уделяться больше внимания 
и в республике сложилась тенденция к сни-
жению профзаболеваний и травматизма на 
производстве.

«Очень важно, что работодатели используют 
различные формы и методы, нацеленные на 
выявление профессиональных рисков, причин 
ухудшения здоровья и потенциальных рисков, 
и своевременно принимают меры по устране-

нию либо снижению возможного вреда для 
здоровья сотрудников. Например, увеличилось 
количество медицинских осмотров, работники 
проходят диспансеризацию и обеспечиваются 
средствами индивидуальной защиты, люди пред-
пенсионного возраста получают направления 
на санаторно-курортное лечение. Кроме того, 
изучаются лучшие практики, которые успеш-
но реализуются в различных организациях», 
– сказала депутат.

Лидия Суворова также сообщила, что в 
конце сентября проходила VIII Всероссийская 
неделя охраны труда. На мероприятии эксперты 
обсудили вопросы, связанные с охраной труда 
и обеспечением здоровья сотрудников на пред-
приятиях, необходимость обратить внимание 
на систему управления профессиональными 
рисками и реализацию профилактических меро-
приятий по их минимизации, предупреждению 
аварий, травматизма, профзаболеваний.

Внимание муниципальным дорогам
Депутат карельского парламента Андрей Монастыршин обратил 

внимание на неудовлетворительное состояние дорог в Кеми
Ремонт дорожного полотна необходим на 

улицах Машинистов, Подужемской, Кирпич-
ной, Энергетиков, Пуэтной и Минина, сообщил 
парламентарий на своей странице в соцсети 
«ВКонтакте».

Как отметил депутат, в соответствии с 
федеральным законодательством средства 
на ремонт муниципальных дорог должны выде-
ляться из бюджета района. Однако в случае 
нехватки средств в бюджете муниципально-
го образования возможно их выделение из 
бюджета региона.

Для этого, по словам Андрея Монастыр-
шина, необходимо направлять обращения в 
профильные министерства и в правительство 
Карелии. Также можно обратиться в Законо-
дательное Собрание с полным пакетом доку-
ментов, на основании которого могут быть 
подготовлены поправки в бюджет Карелии 
для выделения Кемскому району допфинан-
сирования.
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«Народов много – Родина одна!»
В столице республики прошел фестиваль «Марьяне», который приурочили ко Дню народного единства. Концерты, танцы, мастер-классы, 
игры и конкурсы ремесленников – жителям и гостям Петрозаводска сегодня было чем заняться и на что посмотреть. А согреться помогли 

древний танец и карельский взвар. Как прошли гуляния и что для жителей означает лозунг «Народов много – Родина одна!» – 
в нашем материале

Сергей МЕДВЕДЕВ

К 4 ноября в Карелию пришло поздрав-
ление с праздником от главы Васильевско-
го района Запорожской области Натальи 
Романиченко, которая прислала письмо 
на имя руководителя Карелии Артура Пар-
фенчикова. Обращение зачитали со сцены.

«Сегодня в Карелии проживает в дружбе 
и согласии более 100 национальностей и 
народностей. К нам поступает множество 
поздравлений из разных регионов России, и 
я бы хотела зачитать одно из них – из Луган-
ска: «Дорогие петрозаводчане, в самые судь-
боносные моменты своей истории Россия 
не раз показывала взаимовыручку, единство 
разных социальных групп, национально-
стей и вероисповеданий. Показывая миру, 
какой силой может обладать человеческая 
общность и насколько значим патриотизм. 
Жители Донбасса убедились в незыблемо-
сти этих истин, оценив поддержку городов-
побратимов и жителей России». Пусть наши 
сердца, объединенные любовью к стране, 
звучат сегодня в едином такте! С празд-
ником», – поздравила горожан и гостей 
Колыхматова.

Творческие коллективы исполнили для 
граждан различные песни о России. Судя 
по пляскам и аплодисментам, сыгранный на 
концерте репертуар понравился горожанам, 
однако всегда есть что улучшить, отметили 
Вера, Вероника и Виктория.

«Подошли с внучкой и ее подругой 
на праздник во время концерта. Концерт 
хороший, внучке понравились песни, она 
подпевала и танцевала, но хотелось бы в 
следующий раз пригласить известных испол-
нителей, у нас их в стране полно. Тем более 
праздник такой! Мне он показывает, что мы 
все живем и жили дружно. В этой стране. 
Родина может быть только одна», – отметили 
участники фестиваля.

Фигуры разные – 
хоровод один

После концерта жители и гости решили 
зажечь сами. Благо площадь Кирова доста-
точно большая, чтобы на ней завести огром-
ный хоровод. Древний традиционный танец 
круугу исполнили участники фестиваля.

Крууга – это символ единения, мира и 
согласия всего многонационального народа 
региона. Это традиционный карельский 
танец, напоминающий хоровод с ведущим, 
который направляет за собой остальных его 
участников, создавая различные фигуры.

«Мы почти с самого начала на праздни-
ке. Успели посмотреть ярмарку, несколько 
музыкальных номеров и поучаствовать в 
хороводе, который больше всего понравился. 
Крууга – это же символ единения нас всех. 
Объединяться – черта именно граждан нашей 
страны. Все люди доброжелательные, очень 
веселые, не стесняются. Праздник удался 
несмотря на осеннюю погоду. Улыбаемся 

после положительных эмоций. Замечатель-
ные группы выступили, хочется сказать толь-
ко спасибо», – отметила горожанка Галина.

Глинтвейн? 
А может, лучше взвар?

Безусловно, веселиться весь день на 
голодный желудок не годится. Одними 
танцами и песнями сыт не будешь. Для 
гостей фестиваля работали павильоны с 
едой на любой вкус. Горячие блины, фаст-
фуд, выпечка, множество напитков, среди 
которых особенно выделялся карельский 
взвар, который приготовили в большом котле 
на 200 литров.

«Взвар представляет собой травяной 
напиток на основе иван-чая, в который 
добавляются листья брусники, смородина 
и сосновая почка. Туда же входит огром-
ное количество карельских лесных ягод и 
меда. Взвар является полезным и целебным 
напитком именно в холодное время года. 
Раньше в деревнях его заваривали в печах 
и им лечились. Если по-простому, это наш 
национальный карельский напиток, аналог 
глинтвейна», – рассказал представитель 
компании Karjala Event Максим Воронов.

Взвар варили в течение 5 часов до начала 
фестиваля.

«Природы красота 
и рук творенье»

Пока одни весь день наслаждались празд-
ником, веселились, танцевали и пели, другие 
работали с 10.00 до 14.00. Нет, речь не о 
ведущих, исполнителей или продавцах. Впер-
вые в рамках фестиваля «Марьяне» прошел 
блиц-турнир для резчиков по дереву. Весь 
день мастера работали различными инстру-
ментами, создавая различные деревянные 
фигуры на тему «Мир леса». Работы была 
кропотливой, даже тогда, когда в дело шла 
бензопила. Все-таки не инструмент ведет 
руку мастера, а рука – инструмент.

После такого труда организаторы решили 
отметить всех участников турнира. Однако 

никуда не делся специальный приз от влады-
чицы леса Марьяне – его получил Евгений 
Чурин. Главную награду – 10 тысяч рублей 
– вручили Андрею Швынову. Следом за ним 
расположились Андрей Петров и Александр 
Никонов.

На этом тема ремесленников не заверши-
лась. На фестивале подвели итоги конкурса 
«Природы красота и рук творенье». На самой 
площади Кирова представили работы участ-
ников, а на сцене чествовали победителей в 
трех номинациях: индивидуальное, семейное 
и коллективное изделие. Лучшей коллектив-
ной работой стало изделие «Совиная охота» 
от Ольги Мустанен и Светланы Третьяковой. 
Лучшая семейная работа – семья Алуповых-
Осиповых «Лесная школа». Лучшая ндиви-
дуальная работа – «Вожак стаи» Екатерины 
Федосеевой. Специальный приз получил 
Евгений Чурин за работу «Сова». Гран-при 
взял Евгений Власов – «Хозяин леса».

Сама Марьяне не зря выходила на сцену 
и позировала весь день в фотозоне, где с 
ней мог запечатлеть себя каждый участник 
фестиваля. Владычица леса ушла с гуляний 
с огромным количеством зонтов. Жители 
Петрозаводска создали 132 аксессуара для 
конкурса «Зонт для Марьяне». Лучшие 
20 работ представили на праздничной сцене.

Победителей конкурса наградили дипло-
мами и подарками. Приз Марьяне получил 
зонт «Оберег» Екатерины Кипер. Гран-при 
конкурса завоевал аксессуар «Ягодная рос-
сыпь» от Натальи Кутыревой.

Жюри также отметило лучшие работы 
в номинациях «Очарование осени», «Ска-
зочная красота», «Просто фантастика!», 

«Креативное решение», «Городские моти-
вы», «Люблю тебя, Карелия!», «Лесные 
сокровища», «Семейный зонт» и «Полет 
фантазии». Участникам также вручили 
электронные сертификаты.

Также для горожан подготовили различ-
ные мастер-классы. Они могли изготовить 
из картона, например, калитку или другие 
украшения. Петрозаводский лесотехниче-
ский техникум предлагал горожанам побыть 
в шкуре пожарного почти в буквальном смыс-
ле. Студенты наряжали гостей фестиваля в 
снаряжение пожарного.

Отдельный павильон был для любите-
лей оружия от юнармейцев, где детей учили 
сборке автомата.

«Прошли по многим палаткам. Позна-
комились с разборкой автомата, которая 
особенно понравилась моей дочке. Она 
в рядах юнармии, поэтому ей такая тема 
интересна. Потом пошли наслаждаться 
концертом, где дочка танцевала и кружи-
ла хороводы. Мероприятие кажется мне 
подспорьем для Карелии и России, ведь 
праздник сплачивает людей, объединяет. 
У нас много национальностей, поэтому мы 
должны жить дружно, любя одну Родину», 
– сообщила Елена с детьми Владимиром 
и Полиной.

Финальный аккорд

Финальный аккорд исполнили на фести-
вале «Марьяне» участники карельской груп-
пы «Мука», которую основал аккордеонист 
Сергей Зобнев. Горожане смогли услышать 
национальные песни в современной обра-
ботке.

Энергичные мотивы из разных народов, 
которые объединили музыканты в мелоди-
ях, буквально разожгли горожан в осеннюю 
погоду. На площади танцевали все: и стар, 
и млад. Так завершились гуляния в День 
народного единства.

На скрипке и йоухикко играла Татьяна 
Умнякова, на аккордеоне – Сергей Зобнев, 
басист – Андрей Барышников, на гитаре – 
Федор Асташов, за барабанами – Антон 
Зайцев, вокал – Елена Назарова, звукоре-
жиссер – Алексей Назаров.

«Сердечно поздравляю вас с Днем народного единства!
Держава наша процветает, пока народ ее един!
Мы должны помнить о великой истории нашего народа и наших 
предков, которые сплотились во имя свободы и независимости 
Родины. Нельзя забывать историю своего народа и предков, ведь 
именно она сделала нас такими, какие мы есть сейчас. 
В этот день хочется пожелать силы духа, единства нации, свободы, 
независимости, стабильности и уверенности.
Желаю здравствовать и ежедневно находить совместные решения 
ради сохранения нашей общей страны и нашего общего дома – 
России!»



N№ 44 (3176)  КАРЕЛИЯ  7  ПЯТНИЦА 10 ноября 2023 года Господдержка

Новые уличные фонари установили 
на дороге в Гирвасе

В этом году также оборудовано уличное освещение в Сумпосаде 
и Салми

Дорога в поселке Гирвас в Кондопож-
ском районе стала безопаснее для пеше-
ходов и водителей. Теперь здесь новое 
уличное освещение. Об этом написал на 
своей странице в соцсети глава Карелии 
Артур Парфенчиков.

«На участке протяженностью около 
5 километров установили почти полторы 
сотни новых опор, смонтировали фонари. 
Сейчас трасса, которая проходит через насе-
ленный пункт, соответствует нормативам 
по уровню освещенности. Работы провели 
благодаря нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги», который был инициирован 
Президентом страны. Осталось убрать старые 
опоры – дорожники завершают их демон-
таж, – и отрегулировать систему освещения, 

которая будет работать в автоматическом 
режиме», – написал Артур Парфенчиков.

Кондопожанка открыла массажный 
кабинет 

Ольга Титова прошла обучение и получила деньги на оборудование 
с помощью господдержки

Жительница Кондопоги Ольга Титова 
открыла массажный салон «Равновесие 
тела» благодаря господдержке, сообщает 
пресс-служба Управления труда и занятости 
Карелии в социальных сетях. До того как 
начать собственное дело, горожанка рабо-
тала в местном социальном учреждении.

В 2020 году Ольга пошла на учебу от служ-
бы занятости по нацпроекту «Демография», 
инициированному президентом страны. Буду-
щая предпринимательница получила образо-
вание младшей медсестры, а также прошла 
многочисленные курсы по массажу.

Через год она защитила бизнес-план по 
направлению «Деятельность массажных сало-
нов» и получила единовременную финансовую 
помощь, на средства которой оборудовала 
массажный кабинет.

«В Управлении труда и занятости населе-
ния по Карелии напоминают, что безработные 
жители республики, предоставив бизнес-план 
и заключив договор с агентством занятости, 
могут получить от 100 до 400 тысяч рублей 
на развитие своего бизнеса», – говорится в 
сообщении.

Новый цех по рыбопереработке 
заработает благодаря 

президентскому нацпроекту
Предприниматель получил льготное финансирование на ремонт 

помещения и закупку оборудования

Петрозаводский предприниматель Александр Семенов планирует открыть цех по 
переработке рыбы на Птицефабрике, сообщает пресс-служба Минэкономразвития 
Карелии в социальных сетях. На новом производстве будут солить и коптить щуку, 
леща, судака и ряпушка, а также делать из них полуфабрикаты.

Владелец фирмы приобрел промышленное здание, сделал там ремонт и закупил необ-
ходимое оборудование. Обратившись в региональный фонд по содействию кредитованию 
субъектов малого и среднего предпринимательства, он получил заем на два года на попол-
нение оборотных средств, а также на ремонт и оборудование цеха.

ФСК Карелии работает при содействии национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы», 
созданного по инициативе президента страны. Всего он представляет льготное финанси-
рование по 15 программам.

Житель Приладожья начал создавать 
деревянные скульптуры

Мастер принимает заказы от предпринимателей и частных лиц
Житель Приладожья Вячеслав Тарасов открыл собственную мастерскую, где создает 

деревянные скульптуры, сообщает Управление труда и занятости Карелии. Мужчина 
обратился в государственную службу два года назад.

Перед экспертной комиссией он защитил бизнес-план по производству статуй из дерева 
и получил 250 тысяч рублей на закупку оборудования.

«Сейчас мастер имеет заказы от предпринимателей и частных лиц для оформления 
дачных участков, загородных домов, баз отдыха», – говорится в сообщении.

Фермер из Прионежья откроет сыроварню 
Девушка завела первых коз полтора года назад

Фермер из Прионежья Лейла Гусейнова 
планирует открыть сыроварню и выйти на 
«большой рынок» благодаря гранту «Агро-
стартап». Об этом в соцсети написал глава 
Карелии.

Лейла завела первых коз полтора года 
назад. Недавно у нее на ферме появился коз-
лятник, и девушка решила всерьез заняться 
молочным производством. Также она выха-
живает больных лошадей. В Горном Шел-
тозере, куда девушка переехала с семьей, 
есть конюшня.

Своими молоком и сыром девушка угоща-
ет соседей и дачников. Объемов молока стало 
не хватать. Тогда фермер решила поучаство-
вать в конкурсе грантов от карельского Мин-
сельхоза, который проводят по нацпроекту 
«МСП и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы» при поддержке 
президента РФ Владимира Путина.

На средства «Агростартапа» Лейла плани-
рует увеличить поголовье до 70 коз и закупить 
оборудование для сыроварни.

«Думаю, все получится. Лейла увлече-
на своим делом, близкие поддерживают. 
Сыроварню возглавит мама Алла Борисовна, 
повар со стажем. Сейчас она собирается на 
курсы – изучать тонкости работы на новом 

оборудовании, – написал Артур Парфенчи-
ков. – Успехов этой замечательной семье».

Житель Пряжинского района получит 
грант на развитие картофелеводства
Конкурс проходил среди представителей семейных ферм

Фермер из Пряжинского района Евгений 
Максимов стал победителем конкурсного 
отбора и получит грант от Минсельхоза 
Карелии на развитие картофелеводства 
в районе. Об этом сообщает пресс-служба 
ведомства.

Всего на конкурс была представлена одна 
заявка из Пряжинского района. Комиссия 
рассмотрела ее и допустила к участию в 
очном собеседовании главу семейной фермы 
Максимова. Его проект «Развитие картофе-
леводства в Пряжинском районе» признан 
победителем отбора.
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Студентов пригласили пройти опрос о значимости персональных данных
Пройти опрос также могут ученики 11-х классов

Экспертный центр всероссийского студенческого проек-
та «Твой Ход» совместно с Роскомнадзором запустил опрос 
для студентов с вопросами о значимости персональных 
данных «Персональные. Общие? Твои!».

Пройти опрос могут студенты бакалавриата, магистратуры 
или специалитета всех курсов, кроме выпускного, а также 
ученики 11-х классов и студенты среднего профессиональ-
ного образования выпускного курса.

Цель опроса – узнать, насколько молодые люди заботятся 
о конфиденциальности своих персональных данных и личной 
жизни, чего ожидают от тех, кто эти данные должен защищать.

«Опрос «Персональные. Общие? Твои!», запущенный 
проектом «Твой Ход» совместно с Роскомнадзором, при-
влечет внимание молодежи к защите персональных данных 
и поможет развить такую полезную и важную привычку, 
навык, как цифровая грамотность, – рассказала руководи-
тель проекта «Твой Ход» Кристина Шенк. – Уверена, что в 
дальнейшем онлайн-среда станет для них более безопасным 
местом, а сами молодые люди научатся заботиться о своей 
личной информации».

Персональные данные запрашивают сайты, образова-
тельные порталы, банки, приложения, сервисы доставки и 
социальные сети.

Исследование состоит из трех разделов: «Что я знаю 
о персональных данных», «Как вы защищаете свои персо-
нальные данные» и «Персональные данные для развития 
технологий». Анкета поможет выявить, какую информацию 
о себе молодые люди считают ценной, читают ли они поль-
зовательские соглашения, насколько сильно беспокоятся об 
утечке информации и знакомы ли с возможными послед-
ствиями разглашения личных данных.

С помощью опроса эксперты выяснят, предпринимает 
ли молодежь какие-то действия для сохранения информа-
ции о себе, пользуется ли сервисами интернет-пробива, как 
реагирует на нарушения правил использования персональ-
ных данных компаниями. В анкете также есть вопросы об 
интернет-мошенничестве и отношению молодых людей к 
использованию их личных данных в работе искусственного 
интеллекта и сервисов с подбором контента.

 Опрос «Персональные. Общие? Твои!» можно пройти до 
30 ноября в личном кабинете на платформе проекта «Твой 
Ход». С 1 по 15 декабря аналитики будут заниматься обработ-
кой результатов и их публикацией в СМИ. Результаты опроса 
покажут уровень осведомленности молодежи о последствиях 
предоставления личной информации и важности защиты 
персональных данных.

Сложно, но интересно: завершилась первая викторина 
Большого этнографического диктанта

В Доме дружбы народов Карелии вновь решали задания этнодиктанта. Проверить имеющиеся знания 
и расширить кругозор пришли петрозаводчане всех возрастов, общественные деятели и представители 

национальных организаций

В России стартовала международная 
акция «Большой этнографический диктант», 
которая проводится с 2015 года. Цель ее – 
знакомство граждан с историей, культурой 
и традициями народов, населяющих нашу 
страну. Организаторами акции выступают 
Федеральное агентство по делам нацио-
нальностей и Министерство национальной 
политики Удмуртской Республики.

В этнодиктанте жители Карелии также 
участвуют в восьмой раз, и в этом году почти 
во всех районах региона работает 41 оффлайн-
площадка для проведения акции. Первыми 
задания викторины решили петрозаводчане 
в Доме дружбы народов республики.

 «Люди проверяют свои знания в библио-
теках, в центрах межнационального сотруд-
ничества и социально-культурной адапта-
ции мигрантов. К акции присоединились и 
Петрозаводский университет, и академия 
госслужбы, и общественные организации. 
Конечно, уникальной площадкой является 
Дом дружбы народов Карелии. <…> Оценок 

нет – это просто проверка знаний и возмож-
ность побудить, в том числе у подрастающего 
поколения, интерес к культуре и традици-
ям разных народов России. Карелия – на 
самом деле достаточно активный участник 
этнодиктанта, мы всегда выступаем в лиде-
рах акции», – рассказала начальник отдела 
Министерства национальной и региональной 
политики Карелии Ирина Крутикова.

Этнодиктант представляет собой тест. 
На его выполнение отводится 45 минут 
(хотя многим удалось справиться быстрее), 
а за все правильные ответы можно набрать 
100 баллов. Викторина рассчитана на две воз-
растные категории: до 16 лет и старше. Взрос-
лым предлагают ответить на 30 вопросов, из 
которых 20 посвящены всем этносам России, а 
10 готовятся специально для каждого региона. 
Уникальные вопросы для Карелии касались 
карелов, поморов и вепсов, причем последним 
в этом году уделено отдельное внимание.

 «Я пишу этнодиктант уже в пятый раз – 
четыре года я писала его в университете, когда 

училась, сейчас пришла от своей редакции, – 
поделилась Мария Кочерина. – В этом году 
очень интересные вопросы, мне понравилось, 
что было много заданий по вепсам. Я сама 
вепсянка, и это дало мне ощущение, что о 
моем народе узнают больше, и это очень при-
ятно. Вопросы о других народах тоже были 
познавательными. Специально к викторине 
не готовлюсь, просто знания после преды-
дущих викторин откладываются в голове 
и пригождаются после. Благодаря этому и 
результат становится лучше».

Написать этнодиктант в Доме дружбы 
народов собрались десятки людей. Впервые 
проверить свои знания по традициям этно-
сов России пришел атаман петрозаводского 
казачьего общества и участник СВО Наур 
Гокинаев. Напомним, что в этом году он 
получил почетное звание «Лауреат года» 
Карелии.

 «Очень здорово узнать какую-то новую 
информацию, вспомнить о республике и 
нашей стране. Я считаю, что это очень важ-

но и нужно, и я был очень рад видеть здесь 
как детей, так и взрослых. – отметил Наур 
Гокинаев. – Сам сидел, вспоминал очень 
много, надеюсь, почти идеально все написал. 
Некоторые вопросы, если честно, сложные. 
Буду в обязательном порядке участвовать 
еще, даже скачаю какие-то тесты и попробую 
написать на 100 баллов».

 Журналист «Республики» тоже поуча-
ствовала в этнографической викторине. 
Решить задания помогли общая эрудиция, 
школьные и университетские знания. Проще 
всего пришлось с вопросами по историческим 
событиям (крещение Руси и создание кирил-
лицы), приметам (присесть на дорожку) и 
конституционным правам народов России. 
Сложности возникли с обрядами (зачем на 
Русском Севере невеста перед венчанием, 
уходя из дома, тащила скатерть со стола?) и 
традициями (как в Якутии женщины обраща-
лись к мужу, чтобы подчеркнуть уважение?). 
В итоге корреспондент набрала 63 балла – на 
один меньше, чем в прошлом году.
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Подсчитано, сколько горожан попали 
в медвытрезвитель за выходные

С начала года пациентами в учреждении побывали 
более 600 человек

С 4 по 6 ноября в Петрозаводский медвы-
трезвитель попали 6 мужчин и 1 женщина. 
Об этом сообщил министр здравоохране-
ния Карелии Михаил Охлопков. Самому 
молодому пациенту было 32 года, самому 
пожилому – 56 лет. Оказавшейся в вытрез-
вителе даме было 48 лет. По словам главы 
карельского Минздрава, 3 человека были 
доставлены в медучреждение полицией, 
4 обратились сами.

«Менее трех часов пробыл 1 пациент, от 
трех до десяти часов – 3, более десяти часов 
– 3. После вытрезвления 5 человек выписаны 
домой, в другое медучреждение – 1 пациент, 
госпитализированы в Республиканский нарко-
логический диспансер 2 человека», – заявил 
Охлопков.

 По информации Минздрава Карелии, с 
1 января в Петрозаводском вытрезвителе 
получили помощь 634 человека: 544 муж-
чины и 90 женщин.

Ливневку восстановили на проблемном 
перекрестке в центре города

Огромной лужи больше нет, отметили в мэрии
Подрядчик восстановил ливневую канализацию на перекрестке улиц Германа Титова 

и Кирова, где образовывалась огромная лужа, сообщает мэрия Петрозаводска.
Работы шли по контракту с учреждением «Служба заказчика». Подрядчик обустроил 

дождеприемные колодцы, проложил трубу и подсоединил ее к магистральной сети на про-
спекте Карла Маркса. Также рабочие восстановили часть нарушенного благоустройства.

Оставшиеся работы выполнят при наступлении благоприятной погоды.
 Напомним, ежегодно из-за сильных дождей перекресток стоит в воде. Как ранее сооб-

щала врио главы Петрозаводска Инна Колыхматова, работы полностью должны завершить 
до конца ноября.

В двух парках установили опоры 
со светильниками

Работы выполнило муниципальное предприятие 
«Петрозаводские энергетические системы» 

В Побережном и Лососинском парках 
столицы Карелии установили уличные све-
тильники. Работы выполнило муниципаль-

ное унитарное предприятие «Петрозавод-
ские энергетические системы».

На спуске к Побережному парку и пло-
щадке для выгула собак в Лососинском парке 
установлены опоры освещения высотой от 
7 до 9 метров, светодиодные светильники 
мощностью от 50 до 70 ватт. Также сотрудники 
МУППЭС смонтировали новую воздушную 
линию.

Напомним, что зона отдыха Побережного 
парка и часть Лососинского парка благо-
устроены в этом году по программе «Ком-
фортная городская среда». На территории 
Побережного парка установили шезлонги и 
навес с качелями. Часть покрытия в парке 
вымостили плиткой, а у воды обустроили 
деревянную террасу из лиственницы. В Лосо-
синском парке оборудовали тренировочный 
комплекс для дрессировки собак, удалили 
аварийные деревья и заброшенное бетонное 
сооружение.

Новые светофоры появились 
на Древлянке

Приборы оснащены кнопкой вызова
Четыре новых светофора появились на 

Лососинском шоссе. Об этом информирует 
Госавтоинспекция Петрозаводска.

Светофоры оборудованы устройствами 
вызова. Транспортный поток будет оста-
навливаться при поступлении требо ваний 
от пешеходов.

  «Обращаем внимание пешеходов, что 
зеленый сигнал не включается мгновенно, 
иногда нужно подождать. Только дождав-
шись разрешающего (зеленого) сигнала 
пешеходного светофора, убедившись, что 
транспортные средства остановились, можно 
начинать переход. Водителей просим быть 
внимательными на данном участке, следовать 
сигналам светофора», – заявили в ГИБДД.

Студотряды ПетрГУ стали одними 
из лучших на Северо-Западе

Министр образования Карелии поздравил призеров 
с отличным результатом 

Штаб студенческих отрядов ПетрГУ 
занял первое место среди штабов обра-
зовательных организаций Северо-Запада, 
сообщил министр образования и спорта 
Карелии Роман Голубев в социальных сетях. 
В конкурсе учитывались количество членов 
отряда, упоминаемость в СМИ, участие в 
проектах.

Кроме этого, студотряды проводников 
Карелии заняли 3-е место на конкурсе профес-
сионального мастерства. Министр поздравил 
призеров с отличным результатом.

Инициативные жители многоэтажки 
провели субботник

Совет дома принимает участие в государственных 
программах благоустройства

Сегодня жители дома 11 на улице Пограничной в Петрозаводске вышли на суббот-
ник. Горожане взялись за лопаты, чтобы расчистить остатки снега, подтаявшего из-за 
оттепели.

 «Инициативу проявляем всегда, у нас активный совет дома. Во всех субботниках, 
во всех мероприятиях у нас участвуют неравнодушные люди – у нас их очень много. 
Скверик себе сделали своими силами, дворик. Участвовали в «Комфортной городской 
среде» (федеральный проект, инициированный президентом страны. – Прим. ред.). Нам 
парковку сделали хорошую, часть двора заасфальтировали, сделали спортплощадку», – 
рассказала жительница дома Валентина Сергеевна.

Проводить субботник горожанам помогали сотрудники администрации и управляющей 
компании, которая также выделила инвентарь.

«После серьезных снегопадов в город пришла небольшая оттепель, ей можно восполь-
зоваться, чтобы максимально убрать выпавший снег, чтобы не было наледи. Организовы-
ваем работы управляющих компаний. Очень рады тому, что жители тоже понимают, что 
период оттепели короткий, и готовы помогать в уборке своих территорий», – рассказала 
руководитель комитета ЖКХ администрации Петрозаводска Юлия Мизинкова.

 Напомним, что в эти выходные в Петрозаводске работает более 30 единиц спецтехни-
ки. Уборка карельской столицы продолжается круглосуточно: и в будни, и в выходные. 
Работу управляющих компаний контролируют сотрудники городской администрации.

Движение открыли по всем четырем 
полосам реконструированного 

Лососинского шоссе
Подрядчик завершает присоединение к электросетям 

и монтаж контактной сети
Подрядчик завершает реконструкцию Лососинского шоссе в Петрозаводске, сооб-

щил глава республики на личной странице в социальных сетях. На дороге уже откры-
ли движение по всем четырем полосам. Шоссе продлили на 1,3 километра, городские 
власти готовятся запустить троллейбусы по новому участку. Также на шоссе выделили 
место под велодорожку.

«Подрядчику еще необходимо закончить работы по техприсоединению к электросетям 
и монтажу контактной сети», – написал Артур Парфенчиков.

 Напомним, что реконструкция Лососинского шоссе началась летом 2022 года. Стои-
мость работ составила почти миллиард рублей, которые выделили по нацпроекту «Жилье 
и городская среда», инициированному Владимиром Путиным.
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Максим СМИРНОВ

В Суоярви вручили ключи от новых квартир 
155-квартирного дома переселенцам из аварийного жилья. 
В построенной школе завершают внутреннюю отделку и 
благоустраивают территорию вокруг. А в жилых районах 
города начали постепенно менять инженерные сети. Мы 
побывали в Суоярви вместе с премьер-министром прави-
тельства Карелии Александром Чепиком.

В Суоярви торжественно вручили ключи первым 
новоселам-переселенцам из аварийного жилья в новый 
155-квартирный дом по улице Первомайской, 6а. В постро-
енном доме будет проживать около 470 человек, которые 
переселяются из райцентра, поселков Райконкоски и Лах-
колампи.

Нина Николаевна говорит, что беспредельно счастлива. 
Сегодня она в числе первых 30 жильцов дома по улице Перво-
майской в Суоярви получила ключи от новой квартиры. На 
новоселье обязательно позовет всех своих друзей.

«У меня их много! Обязательно всех приглашу. Это такой 
праздник – новая квартира», – радуется Нина Николаевна.

В церемонии вручения ключей принял участие премьер-
министр правительства Карелии Александр Чепик.

«От имени главы республики Артура Олеговича Парфен-
чикова я поздравляю вас с таким важным событием в жизни 
Суоярвского района, города Суоярви, всех, кто получает 
ключи сегодня. Хочу, чтобы квартиры вам понравились, чтобы 
вам было тепло, комфортно и уютно, чтобы вы чувствовали 
себя спокойно. Город развивается, все меняется на наших 
глазах. Хочу пожелать здоровья вам, вашим семьям, чтобы 
вы жили в этом доме дружно спокойно, помогали друг дру-
гу», – сказал Александр Чепик.

Это уже второй дом, построенный в этом году по про-
грамме расселения аварийного жилья в райцентре. В июле 
глава Суоярвского муниципального округа Роман Петров 
вручил переселенцам ключи от новых квартир в пятиэтажном 
145-квартирном доме на улице Октябрьской.

Как рассказал «Республике» Роман Петров, на территории 
округа давно и планомерно ведется работа по признанию 
домов аварийными и по переселению жителей в новые дома 
или купленные квартиры. Суоярвский округ является одним 
из лидеров в Карелии по расселению аварийки. Четверть 
всех аварийных квартир республиканской адресной про-
граммы по переселению с 2019-го по 2023 год расселяется 
именно в Суоярви. Так, по программе до 2023 года подлежат 
расселению 995 квартир – это 132 многоквартирных жилых 
дома, в которых проживают 2 235 человек.

Роман Петров сообщил, что по состоянию на 31 октября 
2023 года из 995 квартир расселено 733 квартиры. Из них 
423 собственника получили деньги на покупку жилья, 
85 квартир приобретено на вторичном рынке. 145 квартир 

предоставлено в новом доме по улице Октябрьской, 26а. Боль-
ше 100 квартир суоярвцы получили по желанию в Кондопоге.

Работа по расселению будет продолжена до конца 
2023 года. Район будет покупать жилье на вторичном рынке 
и выплачивать компенсации собственникам. Также по новой 
региональной адресной программе по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда с 2024 года подлежит рассе-
лению 265 домов в округе. Программа реализуется благодаря 
президентскому нацпроекту «Жилье и городская среда».

В новом учебном году – 
в новую школу

Школу по президентскому нацпроекту в Суоярви сдадут 
к концу 2023 года. А за парты ученики сядут 1 сентября 
2024 года. На сегодня строительная готовность здания – 60%: 
сейчас в помещениях идут отделочные работы и работы по 
установке внутренних и наружных инженерных сетей. Об 
этом рассказал глава Суоярвского муниципального округа 
Роман Петров премьер-министру правительства Карелии 
Александру Чепику во время его поездки в Суоярви.

Строительство школы ведется по национальному проекту 
«Образование», инициированному президентом Владимиром 
Путиным. Работы ведет карельская строительная компания 
«КСМ». Цена контракта – 741 миллион 882 тысячи рублей.

С вводом в эксплуатацию новой школы муниципалитет 
решает ряд вопросов. Как сообщил глава района, ученики 
Суоярвской средней школы будут учиться в одну смену, а 
обучающиеся из Кайпинской основной школы – в отдаленном 
микрорайоне – с 5-го по 9-й класс перейдут в Суоярвскую 
среднюю школу.

Федеральные деньги – 
на ремонт коммунальной 

инфраструктуры
В настоящее время в Суоярви капитально ремонтиру-

ют отдельные участки сетей водоснабжения на улицах 
Фабричной, Садовой, Садовый переулок, Победы, пере-
улке Комсомольском, улицах Ленина, Суоярвском шоссе 
и на Набережной. Общая протяженность магистрального 
ремонта – 1 867 метров.

На этот ремонт выделены средства бюджета Карелии 
в размере 10 миллионов рублей. Срок выполнения работ – 
40 дней со дня заключения контракта. На конец октября 
объем невыполненных работ составляет порядка 200 метров, 

на улицах Набережной, Фабричной и Суоярвское шоссе, 3. 
Ориентировочный срок завершения работ – середина ноября.

 «В этом году с помощью прокуратуры района и прокуратуры 
республики мы изъяли сети водоснабжения у собственника, 
который их нерадиво использовал, теперь они находятся в 
собственности муниципального образования. Изъято было 
13 километров сетей водоснабжения, и 1 километр 800 метров 
мы ремонтируем в этом году. Также изъяты были канализаци-
онно-очистные сооружения. Сейчас они работают в рабочем 
режиме», – сказал Роман Петров.

Также на завершающей стадии исполнения в ГУП РК «Карел-
коммунэнерго» находится контракт по капитальному ремонту 
9,8 километра тепловых сетей, общая сумма контракта состави-
ла 244 миллионов руб. По итогам реализации проекта планиру-
ется достичь снижения износа тепловых сетей более чем на 60%, 
снижения технологических потерь на сетях более чем на 20%. 
Работы планируется завершить до конца декабря 2023 года.

Александр Чепик в свою очередь отметил, что постепенно 
и планомерно вопросы качественного теплоснабжения города 
будут решаться.

«Нам просто повезло, что мы нашли источник финансо-
вого решения проблемы. Когда вопрос отопления перешел 
на уровень региона, удалось найти федеральный источник 
финансирования – кредит Фонда национального благососто-
яния, для того чтобы сделать ремонт систем водоснабжения 
и отопления в Суоярви. То есть ремонт не включен в тариф», 
– сказал Александр Чепик.

Реконструкция моста на трассе 
Петрозаводск – Суоярви 

идет по графику
Новый мост через реку Шуя – один из важнейших этапов 

ремонта дороги Петрозаводск – Суоярви. За последние годы 
саму дорогу планомерно привели в порядок. В настоящее 
время подрядчик устанавливает временную переправу вблизи 
моста. Дорожники уже установили опоры временного объекта 
и сейчас занимаются пролетами. Движение по мосту откроют 
в конце ноября, чтобы начать демонтаж основной переправы. 
Рядом оборудуют технологической мост для крупной стро-
ительной техники.

Реконструкция моста идет по президентскому нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» (БКД). По проекту дорож-
ники обновят коммуникации, оборудуют наружное освеще-
ние и построят подходы. Кроме этого, для сбора и очистки 
стоков к сооружению подведут канализацию, которая будет 
фильтровать воду перед сбрасыванием в реку. Завершение 
всех работ запланировано до 1 августа 2024 года.

Все по плану: в Суоярви вручили ключи переселенцам, 
достраивают школу и ремонтируют сети
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Редкая и ценная: карельская береза 
на выставке «Россия» в Москве

Карельская береза, один из символов нашей республики, известна своей узорчатой древесиной. 
По мнению краснодеревщика Михаила Якубенко, ее красоту детально рассмотреть можно именно 

в готовом изделии. Свои сувениры из «карелки» ремесленник презентует на выставке-форуме «Россия»

Анастасия МИХАЙЛОВА

Международная выставка-форум «Рос-
сия» открылась на ВДНХ в минувшие выход-
ные. В специальных павильонах на ВДНХ 
каждый регион страны показывает свои 
достижения в экономике, производстве, 
науке, культуре, гастрономии и ремесле. Так, 
Карелия презентует заонежскую вышивку, 
золотное шитье, изделия из шунгита, кожи 
и карельской березы.

С 2012 года в Петрозаводске работает 
мастерская «Карельские мастера». Ей руко-
водит Михаил Якубенко – краснодеревщик 
со стажем больше 20 лет.

Общепринятого мнения о том, почему 
на древесине возникает такой узор, до сих 
пор нет. Есть мнения, что курчавость – это 
заболевание, генетическая мутация или недо-
статок питательных минералов. Некоторые 
считают, что узорчатость стала следствием 
малого ледникового периода XIV–XVIII веков. 
При этом рисунок наследуется, но не всегда 
проявляется. Чтобы узнать, будет ли он на 
древесине, потребуется не один год.

«Вся ценность березы в структуре этой 
древесины. Я убежден, что это обычная бере-
за. И при каких-то условиях после малого 
ледникового периода она стала произрас-
тать небольшими ареалами с изменением 
текстуры древесины, за которую мы ее и 
любим. А сейчас она сама по себе не родит-
ся – последний раз на Кижах обнаружили 
дикорастущую березу несколько лет назад. 
Нет каких-то подходящих для нее условий», 
– объясняет Михаил.

Какие-то запасы карельской березы хра-
нятся еще со времен Советского Союза. В 
работе в основном используется шпон – тон-
кие листы древесины, из которых вырезают 
нужные детали и затем покрывают изделия 
из обычной березы или другого дерева.

Специалисты Института леса Карельского 
научного центра разработали методику клони-
рования карельской березы. Для этого берутся 
верхние почки дерева, в которых заложен его 
ген. Таким образом его можно размножать 
для посадки. В Институте леса даже есть клон 
последней дикорастущей карельской березы 
из Швеции, которую вырубили в 1986 году. 
«Карелка» – это возобновляемый ресурс, 
но сам по себе он больше не воспроизво-

дится. Работники мастерской высаживают 
карельскую березу у себя на участках, но это 
небольшие площади. А мастеров, добавляет 
Михаил, нужно «подпитывать» материалом. 
Для этого требуется делать промышленные 
заготовки саженцев.

«Промысел надо сохранить, чтобы кто-то 
умел работать с карельской березой, так как 
это дерево очень специфичное. Мастеров по 
карельской березе практически нет – нам 
достался опыт фабрики «Карельские суве-
ниры» и каких-то отдельных ремесленников. 
– говорит он. – Сейчас более качественные 
технологии сушки древесины, шпон можно 
делать качественнее, распиловка меньше 
отходов оставляет. Из одного дерева полу-
чается материала в разы больше, чем раньше. 
<…> У нас все мастера универсальные, кроме, 
пожалуй, резчиков: сегодня человек делает 
шахматы, завтра нарды, послезавтра – часы. 
Каждый раз надо подстраиваться под матери-
ал – нет одинаковой работы изо дня в день. 
Вроде делаем одни и те же шкатулки, но 
каждый раз карельская береза преподносит 
сюрпризы. Оборудование переделано под нас. 
Самые популярные товары – это игровые изде-
лия. Это статусный подарок, который демон-
стрирует мастерство ремесленника со всех 
сторон. Несколько лет назад «выстрелило» 
домино, причем во всех ценовых сегментах».

Предметы, сделанные «Карельскими 
мастерами», выставят на ВДНХ с ноября 
и вплоть до закрытия выставки в апреле. 
Москвичам и гостям столицы презентуют 
домино, шкатулки под колечки и свадебные 
шкатулки, а также фоторамки и подставки 
под телефон.

Напомним, выставка «Россия» открылась 
на территории ВДНХ 4 ноября. На карельской 
экспозиции представили виртуального инте-
рактивного гида с искусственным интеллек-
том Айно, разработанного в ПетрГУ. За основу 
образа 3D-ассистента взяли внешность одного 
из лучших гидов страны и исполнительницу 
песен на карельском Марину Ноженко.

Кроме этого, на выставке представили 
стенд на котором гости форума могут нари-
совать свою картину с помощью нейросетей. 
Искусственный интеллект обыгрывает виды 
карельской природы и фауны, народного 
творчества. Другой интерактивный стенд 
на выставке показывает ролики об истории, 
кухне и достопримечательностях Карелии.

У карельской березы долгая история. Она встречается не только 
в нашей республике, но и в Европе и Скандинавии, однако 
в Карелии на нее обратили внимание впервые. В начале XVIII века 
«карелку» в своих трудах описал «лесной знатель» Фердинанд 
Фокель, прибывший в Россию из Германии. Узорчатую текстуру 
древесины у отдельных берез он заприметил во время поездок 
по Олонецкой губернии.
Уже в конце столетия карельская береза пришла в петербургские 
дворцы. Из нее стали делать мебель и сувениры. Встретить 
«карелку» можно, к примеру, в Юсуповском дворце. А еще 
из карельской березе по заказу императора Николая II сделано яйцо 
Фаберже специально к Пасхе 1917 года.
На рубеже XIX–XX столетий в Олонецкой губернии действовала 
своя мастерская. Затем в 1936 году в селе Великая Губа появилась 
артель «Карельская береза» со школой краснодеревщиков. 
Работники изготавливали рамки для фотографий, шкатулки 
и другие вещи. В годы Великой Отечественной войны финны 
оккупировали Заонежский полуостров, вырубили и вывезли редкие 
деревья. Когда после войны артель вновь собралась, мастерами 
поняли, что работать им не с чем. И тогда начали посадку 
карельских берез. Садили много, но узорчатость появлялась 
не у каждого дерева.
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Андрей Фетисов

Валентина Кондратьева Наталья Феденко Ольга Костицина

На этой неделе Инна Колыхматова 
встретилась с активными жителями двух 
отдаленных районов – Сулажгорского кир-
пичного завода и Птицефабрики. О встре-
че врио главы Петрозаводска попросили 
сами горожане, а темой стала транспортная 
реформа.

Несколько месяцев назад в СКЗ и Пти-
цефабрику начали ходить современные 
автобусы нового перевозчика – компании 
«ТрансБалт». Начавшееся обновление обще-
ственного транспорта – важная часть транс-
портной реформы, которую городские власти 
проводят при поддержке республиканского 
правительства. Современные автобусы уже 
несколько месяцев курсируют по маршрутам 
№ 5, 14 и 29. Новый перевозчик работает по 
регулируемому тарифу, который позволяет 
городской администрации контролировать 
качество услуг – соблюдение расписания, 
чистоту в салоне и т. д.

Но, как уже сообщалось, в начале августа 
Петрозаводский городской суд рассмотрел 
иск от прежних перевозчиков, которые хотят 
вернуться на маршруты. И принял решение 
не в пользу горадминистрации.

«Как приятно войти 
в чистый автобус!»

Жители СКЗ, а также те, кто приезжает 
сюда на работу из других районов города, 
оценили новые современные автобусы. И 
теперь опасаются, не будет ли свернута транс-
портная реформа. Пересаживаться обратно 

на старые «пазики» прежних перевозчиков 
люди категорически не хотят.

«Как приятно войти в чистый автобус, 
теплый, с кондиционером, когда тебя при-
ветливо встречает водитель! И ты знаешь, 
что не будешь стоять два-три часа на оста-
новке, автобус придет по расписанию. Очень 
хочется, чтобы это все у нас было, чтобы эти 
автобусы продолжали работать», – сказала 
председатель совета ветеранов микрорайона 
Сулажгорский кирпичный завод Валентина 
Кондратьева.

Ее поддержали все участники встречи. 
Люди говорили о том, насколько удоб-
нее стало добираться в другие районы 
города: с работы и на работу, в школы, 
медучреждения.

 «Я проезжаю 17 остановок с улицы 
Московской. Очень довольна 29-м автобусом. 
Очень удобно, комфортно, такие доброжела-
тельные шоферы. Сегодня я ехала: на улице 
-2 °C, в салоне +19 °C», – отметила учитель 
школы в СКЗ Наталья Феденко.

«Мы все почувствовали 
разницу»

С участниками встречи в СКЗ полностью 
солидарны жители Птицефабрики. Добрых 
слов для прежних перевозчиков у них, как 
и у жителей СКЗ, не нашлось. Люди вспоми-
нали, что раньше на остановках стояли по 2 
часа, дети из школ иногда вынуждены были 
идти пешком, вечерами маршруток часто 
было вообще не дождаться. О состоянии 

старых «пазиков» и говорить не приходится: 
ни о каком комфорте речи не шло.

Между тем транспортная доступность 
для Птицефабрики жизненно важна, рас-
сказала председатель совета ветеранов 
микрорайона Ольга Костицина. Это касается 
всех жителей от мала до велика: молодых 
семей, которые возят своих детей в детские 
сады, школьников, которые учатся в других 
районах города, студентов, работающего 
населения и, конечно, людей пожилого 
возраста.

«Людям надо ездить в поликлинику, а 
она находится на Ключевой. Наши активные 
жители хотят выезжать в город на концерты, 
фестивали, для занятий спортом. Для это-
го необходима транспортная доступность, 
и новая компания («ТрансБалт». – Прим. 
ред.) нам ее обеспечивает. За небольшой 
период, пока она работает, мы все почув-
ствовали разницу. И мы все за то, чтобы 
транспортная реформа воплотилась в жизнь 
и в других районах города», – отметила Оль-
га Костицина.

Всех устраивают новые комфортабель-
ные автобусы, подтверждает житель района 
Андрей Фетисов.

«Люди теперь не боятся, что отправят-
ся в город, а обратно будет не вернуться. 
Я пользуюсь транспортом в разное время, 
вижу, что автобусы здесь и в десять вечера, 
и в шесть утра», – сказал он.

При этом жители обоих отдаленных 
районов не утверждают, что все идеаль-
но. Например, они отметили, что по выход-
ным бывают сбои в приложении «Умный 
транспорт», по которому люди отслеживают 

прибытие автобусов на остановки. Инна 
Колыхматова пообещала, что возьмет этот 
вопрос в работу. На Птицефабрике участни-
ки встречи говорили и том, что некоторые 
пассажиры не спешат оплачивать проезд 
водителю или бесконтактным способом 
через терминалы в салонах и стремятся 
проехать зайцем. Спрашивали о перспек-
тивах внедрения единых проездных, отме-
чая, что для этого необходимо продолжать 
транспортную реформу.

Но несмотря на замечания люди одно-
значно за то, чтобы сохранить новые автобу-
сы и не допустить возвращения на маршруты 
старых «пазиков».

«Мы уже привыкли к хорошему, отвы-
кать не хочется», – говорят жители.

Защитить интересы 
горожан

Горожане попросили Инну Колыхматову 
сделать все возможное, чтобы сохранить 
качество транспортных услуг. Градоначаль-
ница пояснила, что администрация Петроза-
водска подала апелляцию на решение суда 
первой инстанции.

«В ходе предыдущих судебных заседаний 
нам не удалось отстоять свою позицию. Сей-
час мы направили все усилия на то, чтобы 
подготовиться к новому судебному засе-
данию, обосновать нашу позицию новыми 
доводами и получить правовые основания 
для продолжения транспортной реформы», 
– пояснила Инна Колыхматова.

«Не хотим отвыкать от хорошего»: петрозаводчане 
требуют сохранить новые автобусы

С июня этого года на трех маршрутах в Петрозаводске курсируют новые современные автобусы, заменившие 
старые «пазики». Это первые результаты транспортной реформы в городе. Она натолкнулась 

на сопротивление прежних перевозчиков, которые хотят вернуться на линии. Врио главы города 
Инна Колыхматова встала на защиту интересов горожан и просит поддержать ее инициативу
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Татьяна Винокурова рассказала об исследованиях студентов

Встреча в ПетрГУ, на которую пригласили Инну Колых-
матову, собрала старост студенческих общежитий, акти-
вистов студенческого профкома, молодых людей, кото-
рые учатся по направлениям, связанным с дорожной 
инфраструктурой. Темой разговора стала транспортная 
реформа в городе.

Врио главы Петрозаводска рассказала о своей инициати-
ве, которая призвана сохранить новые автобусы, курсирую-
щие на трех городских маршрутах, а также о перспективах 
продолжения транспортной реформы. Инна Колыхматова 
подчеркнула, что реформа затронула пока далеко не всю 
автобусную сеть города. Современные машины нового 
перевозчика ходят только по маршрутам № 5, 14 и 29. С 
их запуска прошло чуть меньше полугода, но этот период 
стал показательным. В мэрии впервые начали получать 
не только жалобы, но и благодарности от пассажиров, 
которые оценили, насколько улучшилось качество транс-
портных услуг.

На остальных же линиях продолжают ездить «пазики» 
других компаний, которые уже много лет работают на рынке 
пассажирских перевозок в Петрозаводске. И на этих марш-
рутах годами ничего не меняется: транспорт изношенный, 
проблемы с нарушением расписания, постоянные обращения 
от возмущенных пассажиров.

Все эти проблемы подтвердились и на встрече с моло-
дежью. Студент физико-технического института ПетрГУ 
Дмитрий Кобылин обратил внимание на то, что до ул. Уни-
верситетской, где расположен учебный корпус, ходит всего 
один автобус, № 10. Активисты запустили опрос среди сту-
дентов, попросив их оценить качество работы перевозчика 

на этом маршруте. 34% оценили качество как «ужасное», 39% 
поставили оценку «неудовлетворительно», 22% – «удовлет-
ворительно». Ответы «хорошо» и «отлично» встречались, 
по сути, в пределах статистической погрешности.

Больше всего студенты жалуются на несоблюдение 
расписания.

«Можно выйти от общежития и простоять на остановке 
40 минут, иногда и час. Выйти с Университетской и тоже 
прождать автобус минут 40», – сказал Дмитрий Кобылин.

Проблема очень насущная, с ней уже обращались в 
горадминистрацию, добавил молодой человек.

Инна Колыхматова ответила, что в мэрии статистика по 
маршрутам, которые обслуживают так называемые старые 
перевозчики, еще более удручающая.

«Именно поэтому мы и начали транспортную реформу», 
– добавила Инна Колыхматова.

Она пояснила, что прежде всего в горадминистрации 
обратили внимание на самые отдаленные районы, где про-
блема с транспортным сообщением стояла наиболее остро. 
Но район улицы Университетской также, безусловно, очень 
важен. Здесь не только находится учебная и социальная 
инфраструктура ПетрГУ, но и активно строят жилье, тер-
ритория развивается. Городские власти очень надеются, 
что смогут продолжить транспортную реформу, включив 
в нее новые маршруты.

Но пока реформа натолкнулась на сопротивление 
«старых» перевозчиков, которые сейчас судятся с мэри-
ей. Жители районов, которые уже оценили качество услуг 
нового перевозчика на трех маршрутах, опасаются, что 
вместо новых комфортабельных автобусов им вновь при-

дется ездить на старых «пазиках» и часами мерзнуть на 
остановках в ожидании маршруток. Люди просят городские 
власти этого не допустить.

Поэтому Инна Колыхматова выступила с инициативой 
о внесении изменений в федеральное законодательство, и 
просит не только депутатский корпус, но и всех горожан 
поддержать обращение.

Врио главы города подчеркнула, что голос студенческой 
молодежи очень важен, тем более что у студентов и препо-
давателей есть и конкретные предложения по дальнейшему 
развитию транспортной системы города. Это как точечные 
изменения, так и системные.

Доцент кафедры технологии и организации строи-
тельства института лесных, горных и строительных наук 
ПетрГУ Татьяна Винокурова рассказала об исследовани-
ях, которые проводят студенты и преподаватели. Они 
касаются в том числе пропускной способности самых 
сложных участков в городе, содержат предложения по 
ее улучшению. Инна Колыхматова отметила, что вместе 
со специалистами мэрии обязательно познакомится с 
этими работами.

«Мы открыты для инициатив, для обсуждения. Ведь наша 
общая задача в том, чтобы в городе развивалась дорожная 
и транспортная инфраструктура. Уверена, что для этого 
нужно объединить усилия. И в первую очередь защитить 
право горожан на качественный, комфортабельный обще-
ственный транспорт», – добавила Инна Колыхматова.

Напомним, что инициатива врио главы города опубли-
кована на портале «Активный горожанин» и проголосовать 
за нее могут все желающие. 

Инна Колыхматова рассказала студентам ПетрГУ о своей 
инициативе по продолжению транспортной реформы

Молодые люди и преподаватели в свою очередь поделились с врио главы города предложениями 
по развитию системы пассажирских перевозок

При этом жители СКЗ считают, что надо 
также выйти с инициативой по изменению 
федерального законодательства. Иначе при 
продолжении транспортной реформы ситу-
ация с судебными исками от прежних пере-
возчиков, которые не желают терять доходы, 
но при этом не обеспечивают качественные 
услуги, будет повторяться.

Инна Колыхматова подчеркнула, что 
с такой проблемой сталкиваются и другие 
города в рамках проведения транспортных 
реформ. Поэтому поправки в законодатель-
ство действительно нужны, считает врио 
главы города.

По итогам встречи в СКЗ Инна Колых-
матова опубликовала соответствующую ини-
циативу на портале «Активный горожанин».

«Жители города достойны комфортно-
го и современного автобусного сообщения. 
Транспортная модель, организованная в рам-
ках нерегулируемого тарифа, не позволяет 
обеспечить соблюдение законных прав пас-
сажиров, поскольку не дает возможности 
привлекать к ответственности компании-
перевозчики за выявленные в их работе 
нарушения.

Считаю, что продолжение транспортной 
реформы в столице Карелии невозможно без 
корректировки действующих правовых актов.

Обращаюсь к депутатам Законодатель-
ного Собрания Карелии и Государственной 
Думы Российской Федерации с предложени-
ем выступить с законодательной инициати-
вой по внесению изменений в действующее 
законодательство с целью создания эффек-
тивного механизма контроля за работой 
компаний-перевозчиков.

Считаю, что законодатели должны защи-
щать наше право на современный и ком-
фортный общественный транспорт. Возврат 
к прежней транспортной ситуации недопу-
стим!» – сказано в обращении.

«Нам нужна ваша 
поддержка!»

Инна Колыхматова призвала петрозавод-
чан проголосовать за инициативу.

«Нам очень нужна поддержка петроза-
водчан – ваша поддержка. Давайте объеди-
ним наши усилия! Каждый житель города 
заслуживает комфортного общественного 
транспорта. И чем больше горожан поддер-
жат инициативу, тем больше у нас шансов 
доказать нашу позицию», – добавила Инна 
Колыхматова.

Поставить подписи под обращением 
могут все желающие. Отклик призыв главы 
города получил практически сразу: меньше, 
чем за сутки, инициатива набрала несколько 
сотен голосов. Жители СКЗ и Птицефабрики 
также выразили пожелания, чтобы сбор под-
писей был организован не только на портале, 
но и в бумажном виде – это будет удобнее для 
многих представителей старшего поколения.

«Если в этом нужна наша помощь, мы 
обязательно поможем», – сказала Валентина 
Кондратьева.

«Вы видите, жители за инициативу. 
Встреча была продуктивной, если нам идут 
навстречу, мы всегда поддержим», – добавил 
Андрей Фетисов.

Комментарии 
депутатов

Во встречах с жителями приняли уча-
стие и представители депутатского корпуса, 
которые также поддерживают инициативу.

«Сегодня на примере работы новых 
автобусов на маршрутах № 5, 14 и 29 мы 

видим, что наша транспортная система 
может быть лучше. Да, есть замечания и 
по новому перевозчику, но в целом отзы-
вы очень хорошие… Но благодаря старым 
перевозчикам, которые зашли в суды, 
реализация транспортной реформы под 
угрозой. (…) Считаю необходимым под-
держать инициативу! Интересы граждан 
должны быть соблюдены, а лица, препят-
ствующие этому, должны быть привлечены 
к ответственности!» – написал на своей 
странице в соцсети депутат Петросовета 
Сергей Ильин, который представляет инте-
ресы жителей СКЗ.

«Присутствующие на встрече говори-
ли о том, как здорово, когда автобусы на 
маршрутах новые и чистые, что маршрут-
ное расписание соблюдается, что обще-
ственный транспорт приходит вовремя 
и теперь спокойно можно добраться до 
нужного места в городе. Сама ежедневно 
пользуюсь общественным транспортом и 
отмечаю позитивные изменения. (…) Все 
присутствующие на встрече однозначно 
ответили да, поддерживаем транспорт-
ную реформу, видим результат! Предла-
гаю всем горожанам, заинтересованным 
в продолжении транспортной реформы, 
поддержать обращение. Вместе у нас все 
получится, нам нужен современный транс-
порт!» – прокомментировала итоги встречи 
на Птицефабрике депутат от этого района 
Екатерина Реутова.

 «Новые автобусы прежде всего реши-
ли проблемы жителей отдаленных райо-
нов – Птицефабрика, СКЗ, Соломенное, 
Сулажгора. Действующий контракт отвеча-
ет интересам жителей города и позволяет 
применять финансовые санкции в случае 
нарушений условий договора, чего не было 
с предыдущими перевозчиками. (…) Пред-
лагаю всем горожанам, заинтересованным 

в продолжении транспортной реформы, 
поддержать обращение», – отметила у себя 
на странице депутат Заксобрания Ольга 
Билко.

Как поддержать 
инициативу?

Сбор подписей под обращением Инны 
Колыхматовой продолжается. Для того, 
чтобы проголосовать, необходимо перейти 
по ссылке и авторизоваться через логин и 
пароль от вашего аккаунта на «Госуслугах». 
Можно также воспользоваться QR-кодом.

Для бесперебойного доступа к порталу в 
горадминистрации рекомендуют пользовать-
ся браузерами с российскими сертификатами 
безопасности связи – «Атом» и «Яндекс Бра-
узер». Если вы привыкли работать в других 
браузерах, можно установить корневой серти-
фикат в операционную систему. Подробную 
инструкцию подготовило Минцифры.

Также, как ожидается, в ближайшее 
время будет организован сбор подписей в 
бумажном виде. О дополнительных возмож-
ностях поддержать инициативу расскажем, 
как только появится информация.
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Донор из Карелии: «Вы тоже чье-то лекарство от рака»
Петрозаводчанин Сергей сдал три месяца назад кроветворные клетки для своего генетического близнеца, 
который оказался в беде – у него лейкоз. Как и о доноре, о реципиенте мы можем рассказать пока немного: 
это 41-летний мужчина из России. Почему Сергей готов проводить донорские уроки в школе и как прошла 

его донация в Петербурге – в нашем материале 

Марина БЕДОРФАС

Сергей – молодой человек из Петро-
заводска – является донором крови с 
2013 года. Это все личные данные, кото-
рые на данном этапе мы можем сообщить 
согласно закону о донорстве. Именно на 
станции переливания наш герой и узнал 
о Карельском регистре. И через некото-
рое время на акции, которая проходила в 
университете, он вместе с супругой Ириной 
вступил в регистр. Это была осень 2018 года.

«Мы жили в Москве и однажды смо-
трели сериал. Это было лет 6 назад. Фильм 
был о том, как девушка искала себе донора 
кроветворных клеток и не могла найти. И 
мы с подругой так прониклись этой темой. 
Начали искать регистр доноров костного 
мозга, но в Москве вступить в него нам 
не удалось, не было местной прописки. И 
нам отказали. Это очень странно, потому 
что мы вообще не зависим ни от какой 
прописки, в наш регистр могут вступать 
доноры из разных регионов и из-за рубе-
жа», – отметила Ирина.

Ирина знает это, потому что в 2022 году 
стала сотрудником регистра. Организации 
потребовался секретарь для работы с доку-
ментами. О том, что Сергей подошел как 
донор костного мозга, она узнала первой.

«Я помню эту дату: 31 мая 2023 года. Я 
сидел на балконе, разговаривал с кем-то 
по работе. И вдруг заходит Ира, вижу, что 
счастливая, но в слезах. Я прекратил раз-
говор, и она мне рассказала, что я подошел 
как донор кроветворных клеток пациенту 
с заболеванием крови из России. Но в тот 
момент это еще ничего не значило, потому 
что нужно было пройти обследования и под-
твердить это совпадение. И мы старались 

сильно не радоваться, чтобы потом сильно 
не расстроиться, если бы я не подошел.

Я почему-то чувствовал, что рано или поздно 
найдется мой генетический близнец. И в тот 
момент не был сильно удивлен. Мыслей, что 
я могу отказаться, вообще не было никогда. Я 
вступал в этот регистр, чтобы помочь. И на тот 
момент мы уже настолько глубоко погрузились 
в эту тему, что никаких страхов не было», – 
поделился донор Сергей.

За две недели наш герой сдал все анализы, 
прошел необходимое дообследование и получил 
ответ, что он полностью подходит для донации.

«Вы знаете, я даже не думал, что так 
здоров. Все время откладывал эту диспан-
серизацию, думал, вдруг что-то не так. А тут 
пришлось пройти проверку. И я был готов на 
100 процентов».

Как у большинства карельских доноров, 
процедура забора кроветворных клеток, кото-
рые вырабатывают костный мозг, проходит в 
Петербурге. Сергей отправился туда вместе с 
супругой. Ирина сопровождала и поддерживала 
его на протяжении всех процедур.

«Это был июль, мы жили в центре Петер-
бурга, погода была очень хорошая. И вся эта 
поездка стала нашим таким мини-отпуском. Да 
еще и поехали мы туда делать добрые дела».

«Важно было не заболеть, не простыть. 
Иначе бы донацию нужно было переносить. 
И мы даже в метро не спускались и носили 
маски. Неделю я колол себе уколы, которые 
стимулируют выработку кроветворных кле-
ток. Оказалось, что я сам смогу это сделать. 
Про побочки: на второй день были ощуще-
ния, что сердце опустилось в поясницу и там 
колотится, это даже не боль, а просто непри-
ятное ощущение. Мы обратились к врачам, 
меня успокоили, что это вполне нормально, 
и вскоре все прошло».

Донация кроветворных клеток продол-
жалась всего 2,5 часа. Сергей говорит, что 
процедура прошла довольно быстро, потому 
что он выполнил все рекомендации, в том 
числе пил много воды, и также повлиял 
тот факт, что вес реципиента меньше веса 
донора на 10 килограммов.

Когда подключили аппарат, Ирину тоже 
пустили в процедурный кабинет. Вместе они 
смотрели кино. Сергей до этого больше 
30 раз сдавал кровь, поэтому для него эта про-
цедура не была страшной или болезненной.

«После донации я чувствовал себя 
хорошо, мы сразу пошли в зоопарк, гуля-
ли по городу, и вот прошло уже почти 
3 месяца никаких побочных эффектов, 
через две недели после донации я сдал 
анализы, и все было в норме.

Пересадка моих клеток еще не прошла. 
На тот момент мой генетический близнец 
заболел. Пока он лечился и проходил вос-
становление, мои клетки заморозили. Сей-
час мы знаем, что он поправился и готов к 
донации. Она должна пройти в ближайшее 
время».

Сергей надеется, что все пройдет хоро-
шо, и через некоторое время они с генети-
ческим близнецом смогут переписываться, 
а потом и встретиться.

«Мне бы очень хотелось с ним познако-
миться. У меня есть родная сестра, а этот 
человек по своей генетике ближе мне, чем 
сестра. Генетический близнец мой, вы зна-
ете, – это шанс 1:1 000».

В Карельский регистр доноров кро-
ветворных клеток вступить очень просто, 
напоминают супруги, достаточно заполнить 
анкету и сдать мазки из полости рта. Даже 
конверт с палочками вам может доставить 
курьер или пришлют по почте.

«Но несмотря на это база регистра пополня-
ется медленно, потому что стереотипов очень 
много. Когда я рассказывал друзьям, что буду 
сдавать кроветворные клетки, то они спраши-
вали: «Тебе будут брать пункцию, в головном 
мозге будут копаться?» Но на самом деле все 
совсем не так. А родители мои думали, что 
можно умереть в момент сдачи костного мозга. 
И нельзя сказать, что это только свойственно 
людям старшего поколения, нет, наши свер-
стники тоже так думают. А это говорит о том, 
что наше общество недостаточно осведом-
лено. В России всего 190 тысяч доноров на 
146 млн населения. Мы не на ведущих позици-
ях. В Израиле, например, каждый 8-й житель 
– донор, потом идут Кипр и Германия. России 
нет даже в первой десятке.

Мне бы очень хотелось, чтобы люди всту-
пали в регистр, чтобы доноров стало больше. Я 
рассказываю о своем опыте, но не могу сказать, 
что это кого-то вдохновило или подвигло на то, 
чтобы пойти и сдать мазки. От этого грустно. 
Каждый должен помнить о том, что вы тоже 
чье-то лекарство от рака».

«В тех странах, которые лидируют по коли-
честву доноров костного мозга, рассказывают 
об этом виде донорства уже в школах. Я узнал 
об этом в 20 лет в университете. Нужно расска-
зывать об этом с детства. И еще есть проблема 
в том, что государство никак не поддерживает 
этот вид донорства. Льгота, которую я получил 
за сдачу кроветворных клеток, – налоговый 
вычет на 500 рублей, это 13%, 64 рубля в месяц. 
Я убежден, что эти вопросы надо решать на 
государственном уровне».

За сентябрь и октябрь в Карельский регистр 
поступило 9 запросов на поиски доноров из 
России и других стран.

На сегодня в Карельском регистре состо-
ит порядка 7 тысяч потенциальных доноров.
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Аппарат для лечения стрессовых 
состояний поступил в поликлинику № 2 

Петрозаводска
Более 511 млн рублей на четыре года предусмотрено для Карелии 
по федеральной программе развития медицинской реабилитации

В петрозаводскую поликлинику № 2 по 
программе медицинской реабилитации 
поступило новое оборудование – аппаратно-
реабилитационный комплекс «Экран». Он 
позволяет снимать стрессовые состояния. 
Об этом написал на своей странице в соцсети 
глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

«Комплекс предназначен для прове-
дения индивидуальной психосоматиче-
ской коррекции методом светозвуковой 
стимуляции мозга. Аппарат воздействует 
на оба полушария мозга сочетанием спе-
циальных аудио-, видео– и светосигналов, 
которые стимулируют процесс выработки 
эндорфинов, энкефалинов и серотонина. 
Здоровый человек не нуждается в подобной 
стимуляции, но если человек находится в 
состоянии стресса, ему требуются либо вве-
дение эндорфинов или их синтетических 
аналогов, либо дополнительная симуляция. 
Новое оборудование решает эту задачу. 
30-минутный сеанс равен по воздействию 
8-часовому сну, снимает нервное напряже-
ние и избавляет от тревожности».

Более 511 млн рублей на четыре года 
предусмотрено для Карелии по федераль-
ной программе, направленной на развитие 
медицинской реабилитации. В прошлом 
году освоено более 128 млн рублей: для 
центров реабилитации Пряжинской ЦРБ и 
Городской детской больницы приобретено 
современное оборудование. В этом году 
оснащаются Госпиталь для ветеранов войн, 
городская поликлиника № 2 и Сегежская 
ЦРБ. На эти цели в 2023 году выделили 
223 млн рублей, почти на 100 млн рублей 
больше, чем в 2022 году.

Как уменьшить живот
Министр Охлопков поделился упражнением, которое позволяет 

сжигать до 14 калорий в минуту

Министр здравоохранения республики 
Михаил Охлопков рассказал, как бороться 
с ожирением на личных страницах в соци-
альных сетях. Он отметил, что у мужчин 
существует опасный тип ожирения, когда 
живот увеличивается в объеме, но остается 
плотным, не образуя складок. При таком 
скоплении жира живот начинает давить на 
внутренние органы, что мешает им полно-
ценно функционировать.

«Из-за их сдавливания могут возникать 
различные осложнения, воспалительные 
процессы, нарушение работы желудочно-
кишечного тракта, болезни желудка, моче-
вого пузыря, печени и других органов, повы-
шение «плохого» холестерина и развитие 
атеросклероза сосудов, возрастание рисков 
инфаркта миокарда, инсульта, хронической 

сердечной недостаточности», – рассказал 
Михаил Охлопков.

Министр посоветовал делать простое 
упражнение – «берпи». Оно укрепляет 
сердечно-сосудистую систему и приводит 
мышцы в тонус, а также помогает поддер-
живать форму без изнурительных диет. За 
одну минуту упражнения человек весом в 
70 килограммов сжигает от 8 до 14 калорий.

Как выполнять:
1. Наклонитесь вниз, поставьте ладони 

на пол.
2. Быстрым шагом без прыжка примите 

положение планки на прямых руках. Тело 
и ноги должны быть в одной прямой линии, 
ладони – строго под плечами.

3. Сделайте шаг ногами обратно к рукам.
4. Встаньте в исходное положение.

Петрозаводчан пригласили пройти 
медицинское обследование в мэрии
В карельской столице проходит профилактическая акция 

«Здоровый Петрозаводск»
10 ноября петрозаводчане смогут пройти 

медобследования в мэрии города. Подроб-
ности в соцсети сообщил министр здравоох-
ранения Карелии Михаил Охлопков.

Сегодня в большом зале администрации 
карельской столицы пройдет акция «Здоро-
вый Петрозаводск». С 10.00 до 15.00 горожа-
не смогут бесплатно пройти скрининговые 
обследования (флюорограмму, первый этап 
диспансеризации, ЭКГ и осмотр терапев-
та, спирографию и осмотр пульмонолога, 
экспресс-тестирование на ВИЧ и гепатит 
С, дерматоскопию, для женщин – осмотр 
молочных желез, мастер-классы по первой 
помощи и уходу или самоуходу).

Также с 10.00 до 14.00 врачи проведут 
лекции для петрозаводчан, где они рас-
скажут, что должны знать родители при 
обследовании детей на туберкулез, чем опа-
сен неконтролируемый сахарный диабет, 
как беременным проводить профилактику 
стоматологических заболеваний, что нуж-

но знать о ВИЧ-инфекции и родинках, как 
получить помощь нарколога и отказаться от 
курения, улучшить память, справиться со 
стрессом и вовремя распознать депрессию.

Систему наставничества развивают 
на станции скорой помощи 

В среднем каждая бригада в течение дня может получить 
10-11 вызовов, а ночью – 6-7 вызовов

Михаил Охлопков сообщил на своих 
страницах в соцсетях о том, как начинают 
работать на станции скорой помощи моло-
дые специалисты.

«Василий Викторович Матвеенко и 
Полина Дмитриевна Утюгова работают 
фельдшерами на станции скорой и неот-
ложной медицинской помощи в Петроза-
водске. Василий Викторович – опытный 
наставник, в профессии 23 года, а Полина 
Дмитриевна – молодой специалист, она два 
месяца назад пришла на скорую после окон-
чания медколледжа.

Василий Викторович и Полина Дмитри-
евна трудятся в дневные и ночные смены. 
Вдвоем работать гораздо легче. Во время 
вызова один из них проводит опрос паци-
ента и задает уточняющие вопросы, дру-
гой выполняет необходимые медицинские 
манипуляции: снимает показания ЭКГ, 
ставит укол или измеряет давление. Часто 
пациенты или их родственники, обращаю-
щиеся на скорую, неточно формулируют 
свое состояние или состояние больного. 
Бывает, что картина меняется с момента 
вызова до приезда бригады скорой помощи. 
Нужно быть готовыми к любой ситуации 
и максимально быстро принять решение, 
что делать дальше.

В среднем каждая бригада в течение дня 
может получить 10-11 вызовов, а ночью – 6-7 
вызовов, иногда больше. Характер вызовов 
днем и ночью отличается. В ночное время 

чаще возникают проблемы с сердцем, с 
артериальным давлением, и как следствие 
пациенты страдают от бессонницы. Из деся-
ти госпитализируются только три-четыре 
человека.

Полине Дмитриевне уже встречались 
серьезные случаи. Она приняла участие в 
спасении двух мужчин. Бригада, в которую 
входит молодая фельдшер, спасла пожилого 
пациента от анафилактического шока после 
укуса пчелы. Мужчину в тяжелом состоя-
нии с очень низким давлением доставили 
в РБ СЭМП, предварительно оказав всю 
необходимую помощь.

Другого, молодого мужчину, который 
несколько дней чувствовал себя плохо, но 
не обращался в медицинское учреждение, 
с признаками инфаркта оперативно госпи-
тализировали в сосудистый центр Респу-
бликанской больницы им. В. А. Баранова», 
– написал он.

Что нужно есть при простатите
Этим недугом страдают 30% мужчин после 30 лет

Уменьшите потребление животных 
жиров. Отдавайте предпочтение нежирным 
блюдам. Такие советы дал министр здравоох-
ранения Карелии Михаил Охлопков людям, 
страдающим простатитом. О питании с этим 
заболеванием и факторах, влияющих на его 
развитие, министр написал в соцсети.

Нежирная пища поможет избежать 
образования в сосудах холестериновых 
бляшек, которые приводят к нарушению 
кровоснабжения малого таза и как след-
ствие к застойному простатиту.

Также Михаил Охлопков советует 
употреблять в пищу продукты с цинком. 
Следует включать в повседневный рацион 
морепродукты, тыквенные семечки, сырые 
овощи и другие продукты, в которых содер-
жится цинк. Этот микроэлемент необходим 
для поддержания здоровья предстательной 
железы. При недостатке цинка в организме 
риск заболеть простатитом увеличивается.

Кроме этого, стоит включить в рацион 
лук и чеснок. Лучше употреблять в пищу 
эти продукты в свежем виде. Лук и чес-
нок оказывают благотворное влияние на 
сердечно-сосудистую систему, улучшают 
кровоснабжение, обладают антипарази-
тарным действием, способствуют лучшей 
сопротивляемости организма инфекциям. 
Ранее министр посоветовал есть лук и чес-
нок на завтрак.

Принято считать, что после 30 лет 
простатитом страдает 30% мужчин, после 
40 – 40%, после 50 – 50%. Хронический 
простатит – это наиболее частая причина 
обращений в поликлинику мужчин моложе 
50 лет. Около 10% всего мужского насе-
ления отмечали симптомы хотя бы один 
раз на протяжении всей жизни. Мировая 

распространенность хронического про-
статита – примерно 7,1%.

«В Российской Федерации на долю дан-
ного заболевания в структуре амбулаторного 
приема уролога приходится 17% обращений. 
При этом реальная заболеваемость намного 
выше зарегистрированной, это объясняется 
особенностями диагностики и возможностью 
протекания заболевания в скрытом виде», 
– отметил министр.

На развитие этого одно из самых рас-
пространенных урологических заболеваний 
влияют:

• Переохлаждение.
• Сидячий образ жизни.
• Хронические соматические заболе-

вания (сахарный диабет, гипертоническая 
болезнь).

• Очаги фокальной, перифокальной 
инфекции (риниты, тонзиллиты, стома-
титы).

• Персистирующие урогенитальные 
инфекции (хламидиоз, трихомоноз, вирус 
герпеса и др.).

• Стрессы, бессонница, синдром хрони-
ческой усталости.

• Понижение иммунитета в связи с пере-
несенной болезнью, оперативным вмеша-
тельством, эмоциональным напряжением.

• Вредные привычки: алкоголь, курение, 
крепкий кофе.

• Профессиональные травмы промеж-
ности водителей автомобилей, спортсменов, 
работников вредных производств.

• Беспорядочная половая жизнь, прерван-
ный половой акт, лишенное чувственности 
соитие с неполной эякуляцией, длительное 
отсутствие близости (низкая потребность в 
сперме ведет к застою в железе).

Рабочие возвели новый ФАП 
из карельских материалов в поселке 

Лахколампи
Бывшее здание фельдшерско-акушерского пункта пришло

 в негодность от старости
Новый фельдшерско-акушерский пункт из карельских материалов построен в поселке 

Лахколампи Суоярвского района по программе модернизации первичного звена здраво-
охранения. Об этом сообщил глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков после визита 
в населенный пункт.

«В ближайшее время установим все необходимое оборудование и навигацию, и 
ФАП будет радовать местных жителей не одно десятилетие», – заявил он.



16  КАРЕЛИЯ  N№ 44 (3176) 10 ноября 2023 года   ПЯТНИЦАТеатр

«Кисуль, привет!»: как в Национальном театре 
укрощали строптивую

Английский драматург – итальянские страсти. На контрастах построена и вся комедия Шекспира, премьера которой 
прошла в Национально театре Карелии. Спектакль помещен в модный сейчас винтажный контекст, поэтому и шутки 

кому-то могут показаться старыми, а кому-то смешными, как раньше

Анна ГРИНЕВИЧ

Время для премьеры комедии Шекспи-
ра выбрано удачно. Поздняя карельская 
осень располагает к терапии, где средством 
от хандры может стать веселое театральное 
искусство. Режиссер спектакля – Даниил 
Безносов. Художник – Михаил Кукушкин. 
Художник по свету – Алексей Воронин. 
Композитор – Александр «Сэт» Боровик.

В пьесе Шекспира «Укрощение строп-
тивой» очень много героев. Трудно 
не запутаться, кто там Грумио, а кто Гремио, 
Люченцио превращается в Камбио, а Гортен-
зио – в Личио. Люченцио, сын Винченцио, 
меняется местами со своим слугой Транио, 
сыном парусного швеца из Бергамо. За отца 
Люченцио Винченцио, известного человека в 
Пизе, выдают случайно встреченного бродя-
гу – Учителя. Чтобы не испытывать зрителя, 
возможно, режиссер спектакля Даниил Без-
носов не стал вставлять в театральный текст 
интродукцию пьесы Шекспира про медника 
Кристофера Слая, который тоже превраща-
ется… превращается…

Сюжет комедии построен вокруг сватов-
ства молодых и не очень молодых женихов к 
Бьянке (Ксения Коган, Галина Филюшкина), 
дочери Баптисты. Бьянка у Шекспира нежная 
и послушная, а ее сестра Катарина (Олеся 
Леонтьева, Ольга Портретова) сварливая и 
грубая. Баптиста выдвинул условие: отдам 
Бьянку только после замужества Катарины. 
У Гортензио, одного из претендентов на Бьян-
ку, возникает идея соединить своенравную 
Катарину и Петруччо, которому плевать на 
характер невесты, лишь бы она была не бедна. 
Интрига комедии связана и с борьбой женихов 
за Бьянку, и с укрощением Катарины. В ход 
идут и подлоги, и ложные свидетельства, и 
драки, и абьюз, и флирт.

«Укрощение строптивой» напоминает 
комедию дель арте: практически каждый 
персонаж играет характерную роль-маску. 
Есть здесь умный слуга и глупый слуга, псев-
доученый и скряга, влюбленные, которым 
нужно преодолеть препятствие, и многие 
другие. Апельсины, щедро рассыпанные по 
сцене, – очевидная отсылка к пьесе Гоцци 
и, соответственно, тоже к комедии масок.

Срежиссированная импровизация здесь 
имеет локальный характер и приспособле-
на если не к нашему городу, то примерно 
к нашему времени. Поэтому никого здесь 
не удивляет фотоаппарат Люченцио, кото-
рый вместе со своим слугой Транио появ-
ляются в Падуе как туристы, приехавшие 
на экскурсию. Мажорные розовые брюки 
Люченцио становятся узнаваемым знаком 
хозяина-дворянина, особенно когда его роль 
переходит к слуге.

Органично на сцене смотрится даже 
мотоцикл с коляской, на котором прибы-
вают простой парень Петруччо и его слуга 
Грумио. Петруччо здесь играет (редкий 
момент!) актер другого театра Евгений Тер-
ских. Вместе с Грумио (его играет новый 
артист в труппе театра Эмиль Сагдиев) они 
составляют отличный дуэт. К слову, другой 
новый актер Павел Иванов, играющий Керти-
са, тоже неплохо выступает в дуэте с Грумио.

«Примерно наше время» – это, скорее, 
«наше советское время». На это намекают 
не только модели фотоаппарата и мотоцик-
ла, но и сама сценография. Примерно такие 
декорации-выгородки строили художники 
на сцене в прошлом веке. В дверях и окнах 
актерам было удобно начинать и заканчивать 
сцены, прятаться, подслушивать, морочить 
голову – все что угодно. Все это актеры про-
делывают и сейчас на сцене Национального 
театра.

На ретро настроена музыка в спекта-
кле. Старые мемы all my troubles seemed 
so far away и London is the capital of Great 
Britain разучивает Бьянка под руковод-
ством переодетого учителем Люченцио 
(Дмитрий Иванов). Баптиста (Владимир 
Сотников) здесь – пародия дона Корлеоне, 
ассоциацию усиливает и самая известная 
мелодия Нино Роты. Возможно, некоторая 
подчеркнутая винтажность связана в спек-
такле с иронией по поводу повсеместной 
сейчас ностальгии по «тем временам».

Спектакль «Укрощение строптивой» 
получился действительно веселым. В 
центре этого веселья всегда оказывает-
ся фигура Петруччо. По сути, именно он 
главный нерв этой истории. Петруччо 
Евгения Терских нагл и обаятелен. Фир-
менные усы актера, кожаное пальто и 
белая майка-алкоголичка, мотоциклетные 
шлем и очки – все это делают персонаж 
Евгения Терских мгновенно узнаваемым. 
Актер снабдил Петруччо приблатненны-
ми привычками, характерной пластикой и 
лексикой. Отсюда и взялись его «кисули», 
обращенные к Катарине.

Катарина в спектакле – достойный 
партнер Петруччо. Конечно, она выглядит 
гораздо круче Бьянки, которую актриса (в 
нашем случае Галина Филюшкина) игра-
ет как расчетливую интриганку. Катарина 
здесь прямодушная и рисковая. В сцене буф-
фонного поединка с Петруччо (прекрасная 
смешная сцена!), когда в дело идут апель-
сины-снаряды и вилки как орудие мести, 
Катарина смотрится равной своему жениху.

Пугающе ловким в спектакле оказывает-
ся Транио (Никита Анисимов). На контрасте 
с простодушным хозяином (Дмитрий Ива-
нов) он кажется таким юрким, пронырли-
вым и наглым, что начинаешь переживать, 

остановится ли он в финале, вернет ли свое 
преимущество назад Люченцио.

Другие женихи Бьянки – Гортензио и 
Гремио (Андрей Горшков и Алексей Белов) 
– простаки в спектакле. Их ловко дурят 
все подряд, их хитрости шиты откровенно 
белыми нитками. Гремио в спортивках и 
мастерке, но с цепью тоже символ каких-то 
ушедших годов. Принять верзилу Гортезио 
за фальшивого арапа-лютниста – откровен-
ная утопия. В этом же ключе построен образ 
Бьонделло, слуги Винченцио. Самый худой 
в труппе актер Глеб Германов превращен в 
нелепого тюфяка, у которого есть несколь-
ко коронных номеров. Как клоун в цирке, 
он управляется с пирамидой чемоданов и 
исполняет трюк с запрыгиванием в пере-
полненный героями мотоцикл.

Найденного на дороге Педанта здесь 
играет Сергей Лавренов. Образ обаятель-
ного алкоголика, кажется, тоже взят из 
какого-то старого кино. А скандинавский 
акцент Роньи Киннунен (она играет в дубле 
с Марией Ненашевой) приближает историю 
к местным анекдотам про соседей.

В спектакле занята почти вся мужская 
труппа театра. В небольшой роли Винчен-
цио на сцену выходит Владимир Матвеев, 
папочка с толстым портфелем, набитым 
не бумагами. Его возможности окончатель-
но расставляют и без того очевидные точки 
над всеми гласными.

Спектакль идет два с половиной часа 
с антрактом. Несмотря на отсутствие 
актуального театрального обращения к 
зрителю время спектакля плотно связано 
с действием. Здесь достаточно смешного, 
много обаятельных, практически цирковых, 
номеров, интересный центровой Петруччо, 
переодевания, драки, подлоги. Все, как мы 
любим.
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Что наша жизнь? Сон!
В кинотеатре «Премьер» прошел показ фильма Романа Михайлова «Отпуск в октябре». Странное кино, придуманное 

не в форме сюжетного высказывания, а состоящее из сплошного подтекста, было снято в Петрозаводске

Анна ГРИНЕВИЧ

 «Отпуск в октябре» (16+) – третий 
фильм Романа Михайлова. Всего им сня-
то пять картин . Все фильмы созданы без 
государственной поддержки. Артисты и 
вся команда участвуют в съемочном про-
цессе на общественных началах. Некото-
рые, например как Юра Борисов, просто 
заезжают на денек и попадают в кадр.

Фильм был снят в Петрозаводске. Этим 
нас удивить трудно. Совсем недавно в Петро-
заводске, например, режиссер Юрий Быков 
снимал часть сериала «Лихие». Другие в 
Карелии находят сибирскую тайгу, кото-
рую снимать у нас проще, чем на другом 
краю страны. Отличие фильма «Отпуск в 
октябре» в том, что он был снят в Петро-
заводске по сценарию. По тексту героиня 
картины – начинающая киноактриса Све-
та – едет из Петербурга в Петрозаводск, 
чтобы уже отсюда отправиться на съемки 
в Болливуд, прямо в Мумбаи. Почему путь 
в Индию лежит через Петрозаводск – не 
самый главный вопрос, который возника-
ет у зрителя, мало знакомого с исследова-
тельским интересом к искусству и жизни 
режиссера Романа Михайлова.

Света так и не попадает в Индию – атмос-
фера в Петрозаводске оказывается вполне 
подходящей для абсурда, временных нало-
жений, тумана и ожидания так и не насту-
пающих кульминации и развязки действия. 
Весь фильм – это сон Светы, затейливый, 
как узор на ковре, с испытаниями похоже-
сти и разности киноорнаментов. Форма сна 
дает возможность кино быть каким угодно, 
создавать иллюзию и разбивать ее, заявлять 
интригу и никак не разрешать ее. Светлана 
пытается сниматься в кино, сюжета которого 
никто не знает. Внутри происходят странные 
вещи, а снаружи – еще более странные.

До премьеры фильм показали зрителям 
в кинотеатре «Премьер» члены творческой 
группы проекта: продюсер картины Юлия 
Витязева и оператор Алексей Родионов. 

После показа им можно было задать свои 
вопросы. Юлия призналась, что ожидала 
вопрос: «О чем это кино?» – услышать пер-
вым. Вопрос оказался примерно третьим.

– О чем это кино? Это фильм об актри-
се Свете, которая живет в 1979 году. Все 
остальное – ее сон о будущем. Возможно, 
у вас будет другая трактовка – мы любим, 
когда картину зрители понимают по-своему. 
Здесь мы исследовали природу кино. Вместе 
с артистами проживали этот фильм. Понят-
но, что игра – это ключевое понятие. Все 
мы играем разные роли без конца. Сейчас, 
например, я играю роль продюсера, – говорит 
продюсер Юлия Витязева.

По словам Юлии Витязевой, создатели 
фильма вдохновлялись фильмом с Олегом 
Далем «Отпуск в сентябре» по пьесе «Ути-
ная охота» Вампилова. (Когда герой сидит 
и смотрит в стену, это должно напоминать 
нам сцену из «Утиной охоты».) Кроме того, 
наше сегодняшнее представление об эсте-
тике советского 1970-х годов оказывается 
уже своего рода мемом. По словам Юлии 
Витязевой, съемочная группа «поймала эти 
паттерны (повторяющиеся шаблоны) и сняла 
их на пленку». В фильмах (они выдуманы, 
но похожи на настоящие), который смотрят 
герои картины «Отпуск в октябре», дела-
ется акцент на некоторые сцены, которые 
могли быть ударными для современников. 
Происходит третья замена, и уже актеры, 
которые в кино смотрят кино, уже сами 
разыгрывают это кино.

Продюсер картины сказала, что фильм 
на самом деле должны были снимать в 
Дели, но что-то пошло не так. Петрозаводск 
в картине тоже узнать трудно. Действие 
происходит в некой гостинице. Знатоки 
опознают в гостинице санаторий «Белые 
ключи». Есть сцены с водоемом и корабля-
ми. Это сцены снимались в клубе «Поляр-
ный Одиссей».

Туман, который все время путает геро-
ев, здесь создавала приехавшая команда 
пиротехников. Оператор Алексей Родионов 
сказал, что команда специально добивалась 

густоты этого тумана, в котором постоянно 
исчезают герои картины. В главных ролях 
в фильме снялись Мария Мацель, Генна-
дий Блинов, Ана Завтур, Евгений Ткачук, 
Владимир Варнава (бывший артист балета 
Музыкального театра) и другие.

По словам Юлии Витязевой, «Отпуск в 
октябре» – самый длинный фильм у Романа 
Михайлова. Съемка заняла 18 смен. Кино 
снято на пленку. В фильме открытый 
финал. Нас просят самих домыслить всю 
эту историю.

Кадр из фильма Фото предоставлено творческой группой проекта Кадр из фильма. Фото предоставлено творческой группой проекта

Карельская молодежь снимет документальный фильм 
о родных озерах

Съемки прошли уже в нескольких районах республики

В Карелии по гранту «Росмолодежи» жители респу-
блики снимают документальный фильм о родных озерах. 

По словам одного из авторов проекта Валерия Видякина, 
кадры для фильма «Озера Карелии» сняли в Кондопож-
ском, Прионежском, Пудожском, Сегежском районах и 
Суоярвском округе. В создании картины будут участвовать 
ученые, например, из Карельского научного центра РАН 
и ПетрГУ, а также эксперты, чья деятельность связана с 
озерами.

Авторы проекта расскажут о появлении озер, их исто-
рии, легендах, особенностях и ответят на вопрос, почему 
озера Карелии являются важной точкой притяжения для 
местных жителей и гостей Карелии.

 Презентация документального фильма пройдет весной 
2024 года в кинотеатре Петрозаводска. Создатели картины 
рассматривают вариант показа фильма и в районах Карелии.
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«Я не мог остаться в стороне, в зеркало 
на себя было бы стыдно смотреть»

Майор из Петрозаводска больше года служит разведчиком в зоне 
СВО. Военной службе боец посвятил половину жизни, объездил 

почти всю Россию, участвовал в военном конфликте в Сирии, 
а на Донбасс поехал добровольцем

Во время интервью военнослужащий 
попросил не указывать его имя и фамилию, 
ограничившись позывным «Гудвин».

Прошлое 1 сентября военнослужащий 
из Петрозаводска, встретил не на школьной 
линейке с дочерью, а заходя с товарищами в 
зону СВО, где он служит уже больше года. 
За плечами у бойца большой опыт военной 
службы. До поездки в зону спецоперации он 
участвовал в боевых действиях в Сирии и объ-
ехал по долгу службы почти всю Россию. В 
Карелии будущий участник СВО попал на 
службу в гарнизон Бесовец, а оттуда в звании 
майора отправился на Донбасс. «За ленточкой» 
он командует карельскими разведчиками.

«Родом я из Белоруссии, на службе с 
20 лет, – рассказал участник СВО. – В июле про-
шлого года я уехал на обучение в Ленобласть, 
в зону спецоперации мы зашли 1 сентября в 
составе карельского дивизиона «Онего». О 
том, чтобы участвовать в СВО как доброво-
лец, я писал рапорты с февраля 2022 года, 
не отпускали. Я не знаю, как по-другому, я 
же военнослужащий. У меня очень многие 
знакомые там уже были. И я знаю, что это 
было очень необходимо. Я не мог остаться в 
стороне, в зеркало на себя было бы стыдно 
смотреть».

В начале октября военнослужащий во вто-
рой раз приехал в отпуск в Петрозаводск. В 
Карелии его ждали жена, сын и дочка.

«Близкие отнеслись к моему решению с 
пониманием. Я женился, когда был курсан-
том, командировок у нас по доблестной нашей 
матушке России было очень много, – рассказал 
военнослужащий. – Моей дочке 11 лет. За это 
время она поменяла пять или шесть городов».

В зоне СВО у военнослужащего в под-
чинении около 100 человек. Все – жители 
Карелии. Есть среди них бойцы, с которыми 
он был знаком до участия в спецоперации. 
Но и незнакомцы, по словам бойца, через 
несколько дней службы становятся для него 
товарищами. Много среди карельских раз-
ведчиков опытных военных.

«Наши товарищи-карелы очень достойно 
себя показывают на СВО. Ни разу не было 
обидно или стыдно за наших жителей, – поде-
лился боец. – Есть у нас парень 24 лет, а есть и 
62-летний парень. У каждого свое направление 
деятельности. Например, парнишке 62-летнему 
пилотировать маяк (устройство, передающее 
радиосигналы) не дать, потому что он скажет, 
что не знает, что это такое, но он с радостью 
выполнит другую задачу. К каждому у нас 
индивидуальный подход».

А командир у разведчиков занимается 
всем. Иначе никак. По словам бойца, если 
он не будет знать специфику задачи, которую 
дает выполнять своим подчиненным, на это 
ему укажут сами военнослужащие.

«Такого конфликта, как сейчас, у России 
еще не было. Когда ВСУ дают технику, нам 
фиолетово, потому что она горит за милую 
душу, когда дают боеприпасы, они их не жале-
ют и не смотрят, куда выпускают. Помимо 
того, что лупят по нам, по военным, попадает 
еще и по мирным. Это страшно, – рассказал 

участник СВО. – Разницы от того, что они 
начали наступление, я не заметил».

На фронте военнослужащий старается 
не думать о плохом, а концентрируется на 
поставленных задачах. Иногда ему удается 
созвониться с близкими. Очень радуют бойцов 
детские письма, которые приходят на фронт. 
Участники СВО стараются найти весточку из 
родных городов, перечитывают и носят пись-
ма с собой. Российских военных в зоне СВО 
поддерживают и местные жители.

«Мы там больше года, за это время лишь 
один раз, когда мы стояли в очереди, бабуль-
ка сказала: «Как вас много! Зачем вы сюда 
приехали?», и то она пошутила, – вспомина-
ет участник СВО. – Мы были почти на всей 
линии фронта: под Мариуполем, Донецком, 
Луганском. Местные рады. Когда наш тыловой 
район переезжал без смены позиций техни-
ки, люди плакали, думая, что мы их бросаем. 
Мы их успокаивали, говорили, что просто 
переезжаем, а они повторяли нам: «Только 
не уезжайте!»

Жителю Карелии запомнился концерт в 
сельском клубе, куда пригласили военных и 
местных жителей. Внимание бойца привлекла 
плачущая женщина. Он подумал, что ее так 
растрогали песни, но оказалось, что раньше 
в подвале клуба украинские военные пытали 
людей.

«Женщина плакала, потому что с того 
момента впервые зашла в этот клуб, – объ-
яснил военнослужащий. – Страшные вещи рас-
сказывают, слушая которые, осознаешь, что 
нахождение там действительно необходимо. 
Каждый день оттуда что-то запоминается. К 
сожалению, не одного товарища за это время 
там потерял, но война – это война. Продви-
жение у армии России идет, и хорошее. Мы 
сделаем все, чтобы победа пришла быстрее».

Артур Парфенчиков рассказал о подвиге 
карелов, оборонявших крепость в годы 

Смуты
Защитники Корелы задержали наступление шведов вглубь страны

В честь праздничных выходных Дня народного единства глава республики Артур 
Парфенчиков на личных страницах в соцсетях рассказал историю осады крепости Корела, 
которая произошла в период Смутного времени.

«В связи с отказом населения корельского уезда подчиниться соглашению прави-
теля-временщика Василия Шуйского (и его грамоту с увещеваниями отвергли наши 
предки) со шведами о передаче исконно русских земель шведской короне в ответ на их 
«помощь» в войне с поляками, в июне 1610 года шведские войска вторглись в северное 
Приладожье и осадили крепость Корелу.

На защиту города встало практически все его двухтысячное население, а обороной 
руководили воевода Иван Михайлович Пушкин (кстати, троюродный прадед великого 
поэта) и епископ Корельский Сильвестр», – написал Артур Парфенчиков.

Защитникам крепости, страдающим от голода и цинги, удалось удержать оборону 
до февраля 1611 года. Последние оставшиеся воины добились почетных условий сдачи, 
покинув его с архивом, церковной утварью и оружием. Артур Парфенчиков отметил, 
что это событие серьезно задержало продвижение шведов вглубь России и стало пред-
вестником народного ополчения Минина и Пожарского.

«Эта оборона была поистине героической народной войной за независимость и един-
ство нашей Родины», – добавил глава республики.

Военнослужащего из Эссойлы 
наградили медалью Суворова

До участия в специальной военной операции боец служил в органах 
внутренних дел

Жителя поселка Эссойла в Пряжинском районе Павла Леонтьева наградили медалью 
Суворова за отвагу и личное мужество, проявленные при защите Отечества. Награду 
вручили по указу президента страны.

Боец вернулся домой после того, как получил ранение в марте этого года. До участия 
в СВО боец служил в органах внутренних дел.

Жители республики перевели больше
 2 млн рублей на поддержку участников 

СВО 
За минувшую неделю фонд «Живой город» закупил материалов 

почти на миллион рублей
С 27 октября по 2 ноября более 2 мил-

лионов рублей поступило на специальный 
счет благотворительного фонда «Живой 
город», который занимается поддержкой 
участников СВО.

Как сообщается в еженедельном отчете 
организации, за указанный период волон-
теры организации закупили материалы 
для маскировочных сетей и тактических 
ковриков, а также оплатили транспортные 
услуги. На все это фонд затратил более 
900 тысяч рублей. Всего с начала года жите-
ли республики перевели более 53 миллионов 
рублей на поддержку земляков, участвую-
щих в специальной военной операции.
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Выставка Ирины Соболевой. Фото со страницы Владимира Зорина

Выставка художницы из Кондопоги 
открылась в карельской столице

На вернисаже Ирина Соболева представила пейзажи, 
натюрморты и серию работ, посвященных проблеме 

исчезновения карельских деревень
В Петрозаводске в карельском отделении Союза художников России открылась 

персональная выставка Ирины Соболевой (0+) – художника из Кондопоги.
 «Работы, выполненные пастелью, пронизаны любовью к своей малой родине, чистотой, 

позитивом и искренностью. Друзья и коллеги пришли поздравить автора. Кстати, это первая 
персональная выставка Ирины», – сообщил Владимир Зорин.

Карельская епархия подвела итоги конкурса 
рисунков «Красота Божьего мира»

Лучшие работы примут участие во всероссийском этапе
По благословлению митрополита Кон-

стантина Карельская епархия провела 
конкурс детского творчества «Красота 
Божьего мира». Его итоги опубликовали 
в официальной группе религиозной орга-
низации в социальных сетях.

Целями конкурса были духовное про-
свещение и патриотическое воспитание 
подрастающего поколения, отмечается в 

пресс-релизе. Работы были посвящены как 
библейским сюжетам, так и природе, истории 
и иллюстрациям к сказкам. Всего на конкурс 
заявили 49 рисунков.

Победителей отметят памятными призами, 
а лучшие работы направят на всероссийский 
этап конкурса в Москву. Со списком фина-
листов в номинациях можно ознакомиться 
в группе «Православие в Карелии» .

Арт-объект с изображением кирхи 
появится в Сортавале

Рабочие готовят основание для композиции 

Арт-объект с фотографией кирхи будет установлен в Сортавале. Снимок предпо-
лагается нанести на стеклянное основание. Сейчас идут работы по монтажу основания 
для объекта. Об этом информирует администрация Сортавальского поселения.

Арт-объект будет установлен по проекту «Туристический код центра города» в Сортавале.

Опубликована книга об истории 
обороны Петрозаводска

Это уже второе, дополненное, издание книги Ильи Герасева
В Карелии вышло второе издание книги 

Ильи Герасева «Петрозаводск. Сентябрь 
1941 года», сообщала врио главы города 
на личных страницах в социальных сетях. 
В основу дополненного издания вошли 
анализ архивных материалов фонда Мин-
обороны России, Национального архива 
Карелии, финские документы и результаты 
поисковой работы.

«Это авторская версия истории обороны 
Петрозаводска. Думаю, она будет интересна 
широкому кругу читателей. Исследование 
рассказывает о четырех основных рубежах 
и последних днях обороны нашего города», 
– написала Инна Колыхматова.

 Напомним, что этим летом в Доме дружбы 
народов презентовали книгу о судьбах узников 
финских концлагерей «Мы еще живы». Пре-
зентацию провел соавтор и редактор издания 
Юрий Шлейкин вместе с автором-состави-
телем Клавдией Нюппиевой, которая сама 
была узницей концлагеря и долгое время 
возглавляла общественную организацию 
«Карельский союз бывших малолетних узни-
ков фашистских концлагерей».

Театральная студия интерната «Черемушки» 
представит республику на фестивале 
интегрального творчества в Казани

Из 736 заявок жюри для финала выбрало 172 номера из 38 регионов 
России, в их число вошла Карелия

Театральная студия интерната «Чере-
мушки» – «Бабушкин сундучок», которой 
руководит Марина Ляпина, прошла отбо-
рочный этап во II всероссийском фестивале 
интегрального творчества «ЛУЧ-2023. Люди, 
умеющие чувствовать».

«Наши актеры получили приглашение при-
нять участие в очном гала-концерте, который 
будет проходить в Казани. Заявки подавали 
736 участников из 44 регионов России, из них 
жюри отобрало 172 номера из 38 регионов, в 

том числе наш номер – кукольные спектакли, 
посвященные 350-летию со дня рождения Петра 
I. Для нас это очень значимое и волнительное 
событие. Мы с гордостью будем представлять 
Карелию «, – рассказала Марина Ляпина.

Подопечные интерната «Черемушки» 
впервые отправятся на большие гастроли.

 Напомним, театральная студия «Бабуш-
кин сундучок» стала победителем фестиваля 
инклюзивного творчества «Солнце одно для 
всех» в Карелии в прошлом году.

Руководитель театра «Горница» 
стал победителем премии «Душа Карелии»

Бориса Шустова отметили за сохранение и популяризацию народного 
творчества республики 

Руководитель фольклорного театра «Горница» Борис Шустов стал победителем пре-
мии в области самодеятельного художественного творчества «Душа Карелии». Деятель 
культуры руководит театром с 2010 года. Накануне победы ему исполнилось 75 лет.

«Борис Шустов вносит большой вклад в культурно-эстетическое воспитание подрастающего 
поколения, сохранение и популяризацию народного творчества Карелии, является педаго-
гом и наставником, который щедро делится накопленными знаниями с профессиональным 
сообществом», – говорится в сообщении Минкульта Карелии.

Первый канал показал традиции карельской свадьбы
В эфире федерального телеканала вышел выпуск шоу 

«Играем свадьбу» о Карелии

Съемочная группа Первого канала 
побывала на свадьбе петрозаводчан Анны 
и Сергея, чтобы рассказать телезрителям о 
карельских свадебных традициях. Выпуск 
шоу «Играем свадьбу» с их участием вышел 
6 ноября. На сайте телеканала его можно 
было посмотреть раньше.

Съемки для шоу прошли в июле в деревне 
Большая Сельга.

«Два дня шла подготовка, на третий день 
прошли съемки, – написала гостья празднества 
в соцсети. – Сначала я подумала, что это арти-
сты и снимают обряд проведения карельской 
свадьбы. На самом деле это была реальная 
свадьба с настоящими женихом и невестой, 
с настоящим гостями. Молодожены решили 
сыграть свадьбу по старинному карельскому 
обычаю в костюмах, сшитых под старинный 
лад. Было любопытно и интересно наблюдать 
за съемками, за необычной свадебной цере-
монией».

Телезрителям рассказали о традицион-
ных свадебных обрядах Карелии, испытани-
ях, которые должны пройти молодожены, 
чтобы их союз был крепким и счастливым, 
угощениях для гостей, зачем на свадебном 
столе выкладывают мох и папоротник, а 
невеста должна была перед свадьбой соткать 
40 полотенец.

Выпуск шоу с карельской свадьбой можно 
посмотреть на сайте Первого канала по адре-
су: https://www.1tv.ru/projects/igraem-svadbu/
vypuski/svadba-po-motivam-tradiciy-karelii. 
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Преступление и наказание «петрозаводского 
расчленителя»

Василий Петров получил пожизненный срок за изнасилование и убийство 25-летней Дианы Фроловой. Сообщение 
о ее пропаже появилось летом 2022 года, а обстоятельства исчезновения вызвали шок, сравнимый с тем, который 

испытали петрозаводчане от убийств «петрозаводского маньяка» Ипатова. 
Мы собрали детали истории с пропажи девушки до приговора «петрозаводскому расчленителю»

Сергей МЕДВЕДЕВ
31 октября Верховный суд Карелии при-

говорил 51-летнего Василия Петрова из 
Петрозаводска к пожизненному лишению 
свободы. Насильник-рецидивист и убийца 
25-летней Дианы Фроловой услышал при-
говор спустя полтора года с момента пре-
ступления. Позади длительные и сложные 
поиски, обнаружение тела, расследова-
ние и суд. «Республика» собрала детали 
резонансной истории с не счастливым, но 
справедливым финалом.

«Будем за тебя 
молиться»

Незадолго до пропажи Диана переехала 
из Олонецкого района в Петрозаводск, где 
поселилась в доме на Карельском проспекте.

12 июля 2022 года девушка пропала без 
вести. Последний раз одетую в зеленое 
платье Диану видели, когда она заходила 
в подъезд своего дома. Это зафиксировали 
камеры наружного наблюдения. Но из подъ-
езда девушка так и не вышла.

Родственники и волонтеры начали пои-
ски. Информация дошла до правоохранитель-
ных органов, у которых появились основания 
предполагать, что Диана могла стать жертвой 
преступления. 15 июля Следком Карелии воз-
будил уголовное дело по статье «Убийство». 
Тогда же задержали соседа Дианы – Петрова, 
который в день пропажи девушки выходил 
из подъезда с большими сумками. Но тогда 
«петрозаводский расчленитель» отказался 
давать показания.

Тем временем близкие Дианы и волон-
теры продолжали поиски на Кургане, при-
зывая добровольцев. Но 17 июля останки 
девушки нашли в сумках в болоте вблизи 
деревни Машезеро.

«Дорогие участники, спасибо за вашу 
помощь и поддержку, участие в поисках. 
Диану нашли 17 июля, но она уже больше 
никогда не будет с нами. Спасибо, что до 
последнего были рядом и не остались в сторо-
не в этой сложной и трагической ситуации», 
– написали в паблике «ПОИСКИ ДИАНЫ 
ФРОЛОВОЙ».

Прощание с Дианой прошло 20 июля в 
траурном зале Олонца. Девушку похорони-
ли в деревне Верховье Олонецкого района 

рядом с родственниками. Как сообщалось, 
Диана была сиротой.

«Покойся с миром! Ты рядом с мамой, 
папой и братом, пусть тебе с ними будет 
тепло и уютно! А мы в своих сердцах сохра-
ним бесконечную любовь к тебе и будем 
за тебя молиться», – написали в паблике 
поиска Дианы.

Чуть позже близкие Дианы передали 
отряду «ЛизаАлерт», участвовавшему в 
поисках, дорогостоящее оборудование, 
которое увеличит шансы на спасение без 
вести пропавших.

 «Я ее схватил 
за горло, начал 

душить, она стала 
сопротивляться»

Тем временем Следком и МВД Карелии 
устанавливали обстоятельства преступлений 
после задержания Петрова. В ходе следствия 
изучены записи с камер видеонаблюдения 
на домах 20 и 18б на Карельском проспекте, 
магазина, звонки Петрова, изъятые телефоны 
Nokia и Honor. Сотрудники нашли машину 
такси и водителя, который вез Петрова с 
сумками в день убийства. Таксист указал 
место, куда привез мужчину. Там же непо-
далеку нашли расчлененное тело.

В квартире Дианы также нашли следы 
преступлений. Часть мебели и другие вещи 
стали вещественными доказательствами, как 
сообщили во время оглашения приговора в 
Верховном суде Карелии. В список вошли 
сандалии, рубашка, солнцезащитные очки, 
носки Петрова, три ножа, марлевые тампо-
ны с кровью, фрагменты кожи Фроловой с 
верхней и нижней челюсти убийцы, одежда 
Дианы, в том числе то самое зеленое платье, 
сумки, 18 полиэтиленовых пакетов, влажные 
салфетки на кухне и возле подъезда.

Более того, появились данные о Василии 
Ивановиче Петрове. Ранее он семь раз при-
влекался к уголовной ответственности, а в 
2014 году был осужден за изнасилование, 
сообщил Следком. По данным Верховного 
суда, в марте 2022 года мужчина освобо-
дился и находился под административным 
надзором по месту жительства: Карельский 

проспект, 18б. С 31 декабря 2022 года стал 
получателем пенсии как инвалид 3-й группы. 
В браке не состоял, на иждивении никого 
нет и официально не трудоустроился. Психо-
лого-психиатрическая судебная экспертиза 
признала его вменяемым и диагностировала 
клинические признаки расстройства сексу-
альных предпочтений.

По данным следствия, 12 июля Петров 
попал в квартиру Дианы, где изнасиловал 
девушку, а затем убил. Чтобы скрыть ули-
ки, он расчленил ее, поместив части тела 
в сумки, вывез и утопил в болоте. Петров 
уничтожил телефон и смарт-часы потерпев-
шей, чтобы ее местоположение не могли 
определить по геолокации, а затем прибрался 
в квартире, замыв следы крови и данные 
о своем присутствии. Как «Республике» 
сообщал близкий к расследованию источ-
ник, перед преступлением Диана и Петров 
разговаривали в подъезде, после чего она 
впустила его в квартиру, так как в тот момент 
угрозы жизни и здоровья не было.

 «Я ее схватил рукой за горло, начал 
душить, она стала сопротивляться, – сказал 
он. – Прошел из комнаты на кухню, взял на 
столе нож столовый, вернулся в комнату и 
нанес удар в область сердца. Решил расчле-
нить тело, упаковал в пакеты из-под мусора, 
дошел до заболоченного участка, вдоль него 
была прокопана канава, в двух сумках нахо-
дящееся тело утопил. Нож выкинул сверху 
прямо на мох и водоросли».

«Сними маску, 
скотина»

Расследование дела завершили в мае 
2023 года. Петров ходатайствовал, чтобы 
его судьбу определили присяжные. Почему 
именно так решил «петрозаводский расчле-
нитель», сказать, наверное, сможет только 
он сам. Но можно допустить, если связать 
этот факт с признанием вины лишь частично, 
что убийца хотел избежать пожизненного 
срока. Ведь, как после приговора сообщит 
гособвинитель Наталья Силкина, из всех 
предъявляемых обвинений Петров отрицал 
изнасилование и насильственные действия 
сексуального характера. Допускаем, что он 
хотел убедить присяжных: изнасилования, 
то есть в его случае рецидива, не было.

Петрова начали судить 19 сентября в Вер-
ховном суде Карелии. Заседания проходили 
в закрытом режиме. 25 октября присяжные 
единодушно признали его виновным в изна-
силовании, насильственных действиях сексу-
ального характера, убийстве, сопряженном 
с предыдущими двумя преступлениями и 
уничтожении чужого имущества.

31 октября состоялось оглашение приго-
вора, на который Петрова привели в меди-
цинской маске и кепке. От близких Дианы 
«петрозаводский расчленитель» отвернулся, 
сел к ним полубоком в закрытой позе, ни 
разу не повернувшись в сторону родствен-
ников погибшей и СМИ. Такое не осталось 
не замеченным.

«Посмотрел бы в глаза людям. Спрятался 
за маской. Сними маску, скотина», – отметил 
один из близких убитой на заседании.

Примечательно, что приговор выносил 
судья Денис Катанандов, который в 2019 году 
отправил на пожизненное «петрозаводского 
маньяка» Ипатова за 4 преступления, в том 
числе убийства двух девушек.

В этот раз «петрозаводский расчленитель» 
выслушал такой же приговор – пожизненное 
лишение свободы в колонии особого режима. 
Также Катанандов частично удовлетворил иск 
стороны потерпевшей о моральной компен-
сации в размере 3 млн рублей. Родственница 
погибшей будет получать всю информацию о 
дальнейших передвижениях убийцы: куда его 
перевозят, в какой колонии будет находиться.

«Наши требования полностью удовлет-
ворены, – сказала гособвинитель Наталья 
Силкина. – Мы просили по совокупности 
преступлений назначить наказание в виде 
пожизненного лишения свободы, так как 
считаем, что именно это наказание отвеча-
ет требованиям социальной справедливости 
и является социально оправданным. Петров 
не сотрудничал со следствием. На заседании 
он раскаялся в содеянном, но на самом деле 
раскаяние было высказано так, что не очень-
то верится в него».

Приговор в силу не вступил и подлежит 
обжалованию. До вступления в силу мера 
пресечения остается прежней – заключение 
под стражей. Петров согласился с решением, 
после чего его увели.

«Мучитель! Дорога тебе в ад» – под такие 
и более нецензурные крики сквозь плач близ-
ких Дианы Фроловой уходил из зала суда 
Петров.
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Более 155 литров неизвестного алкоголя 
нашли сотрудники ГИБДД у водителя 

транспортного средства
Нарушителю грозит штраф

На трассе в Прионежском районе сотруд-
ники ГИБДД обнаружили в салоне автомоби-
ля 31 канистру с жидкостью с выраженным 
запахом спирта. Об этом сообщили на сайте 
МВД Карелии.

Более 155 литров немаркированной про-
дукции изъяли и направили на экспертизу. По 
результатам административного расследо-
вания правоохранительные органы решат, к 
какой ответственности привлекать водителя.

Полиция Карелии напоминает, что 
Кодекс РФ об административных правона-
рушениях устанавливает ответственность за 
перемещение немаркированной алкогольной 
продукции в количестве более 10 литров 
на человека.

Нарушителям грозит штраф от 15 до 
25 тысяч рублей с конфискацией продукции.

Двоих жителей Карелии будут судить 
за изнасилование детей в 90-х

Почти 30 лет преступление оставалось нераскрытым

Двое жителей Петрозаводска 61 и 68 лет предстанут перед судом по обвинению 
в изнасиловании двух девочек в 1993 году, сообщает Прокуратура Карелии.

По версии следствия, в октябре 1993 года трое мужчин на Центральном рынке Петро-
заводска познакомились с двумя сестрами 11 и 13 лет, которые ушли из дома. Под пред-
логом ночлега обвиняемые пригласили детей в гостиницу, где после совместного распития 
алкоголя изнасиловали их.

«В последующем следствие приостановили, поскольку потерпевшие в ходе очных 
ставок не узнали обвиняемых. Позднее стало известно, что мужчины оказывали давление 
на девушек и их семью», – отметили в прокуратуре.

В Следкоме Карелии сообщили, что преступление произошло в гостинице «Северная».
На первоначальном этапе расследования не было очевидцев преступления, а обвиняемые 

обеспечили себе алиби и уехали в другой регион. В 2023 году расследование уголовного 
дела возобновили и собрали доказательства причастности трех мужчин к преступлению. 
Двоих из них доставили из Дагестана в Петрозаводск. На момент совершения престу-
пления злоумышленником было 31 и 38 лет. Третий соучастник скончался в 2011 году.

Уголовное дело направили в Петрозаводский городской суд.

Раненый петрозаводчанин притворился 
мертвым, чтобы спастись 

от собутыльника
Мужчина чудом остался жив

39-летний житель Петрозаводска предстанет перед судом по обвинению в покушении 
на убийство. Подробности сообщили в пресс-службе Следственного комитета Карелии.

В ночь на 2 сентября мужчина был на застолье в квартире на Машезерской улице 
в Петрозаводске. Между мужчиной и 33-летним собутыльником произошел конфликт. 
Петрозаводчанин схватил нож и ударил им оппонента в грудь и шею.

Испугавшись новых ударов, петрозаводчанин упал на пол и притворился мертвым. 
Горожанин подумал, что убил собутыльника, и сбежал. Раненому вызвали скорую помощь. 
Он остался жив.

Во время следствия петрозаводчанин был под стражей. Уголовного дело против него 
направили для рассмотрения в суд.

Две пенсионерки из Карелии перевели 
деньги мошенникам, которые 
представились их подругами

По заявлениям потерпевших проводятся проверки
73-летняя петрозаводчанка обратилась в местную полицию с заявлением о мошенни-

честве, сообщает пресс-служба МВД Карелии. Пенсионерка рассказала правоохранителям, 
что в мессенджере ей написала «знакомая» и попросила одолжить до вечера 30 тысяч 
рублей. Потерпевшая перевела деньги на указанный счет, но обратно их не получила. Когда 
она позвонила своей подруге, то выяснила, что та никаких сообщений ей не отправляла.

Похожий случай произошел в Питкяранте, где жертвой аферистов стала 69-летняя 
местная жительница. К ней по переписке также обратилась «близкая подруга», которая 
рассказала, что ей заблокировали карту в процессе перевыпуска. Женщина перевела 
на счет «своей знакомой» 30 тысяч рублей и собиралась сделать это еще раз, однако 
ей позвонили из банка, где заблокировали подозрительную операцию. Пообщавшись с 
сотрудником банка, пенсионерка поняла, что ее обманули.

«В настоящее время по заявлениям потерпевших проводятся проверки. Полиция при-
зывает граждан быть бдительными при получении подобных сообщений», – сообщили 
в МВД Карелии.

Пенсионер испугался уголовного дела 
и отдал мошенникам 

почти 2 миллиона рублей
Аферисты сообщили потерпевшему о якобы подозрительном 

переводе с его счета
В полицию Петрозаводска заявил о мошенничестве 78-летний горожанин, сообщает 

МВД Карелии.
Несколько дней назад мужчине позвонил неизвестный и представился полицейским. 

По его словам, со счета пенсионера сделан подозрительный перевод, из-за чего он может 
стать фигурантом уголовного дела. Далее мужчине стали звонить якобы представители 
следкома и службы безопасности банка. Потерпевший сообщил, что никаких операций не 
делал, на что ему предложили обезопасить деньги. Для этого пенсионер по указке собе-
седников пошел в банк, обналичил 1,4 млн рублей и перевел их на продиктованный счет.

Далее мужчине сообщили, что для получения доступа к новому счету нужно было 
заплатить комиссию 450 тысяч рублей, иначе пенсионеру грозили санкции. Нужной сум-
мы у него не было, поэтому пришлось занимать деньги у знакомых и родственников.

Спустя время аферисты сообщили пенсионеру, что сумма комиссии увеличилась. В 
этот момент потерпевший понял, что его обманывают.

Полиция устанавливает обстоятельства происшествия. Возбуждено уголовное дело 
по факту мошенничества организованной группой в крупном размере.

Полицейские поймали водителя 
с напечатанными на принтере правами
Мужчина купил поддельные права через Интернет и надеялся, 

что никто не заметит подделки
20-летнего жителя Питкярантского района будут судить за подделку водительского 

удостоверения. Подробности сообщили в пресс-службе МВД Карелии.
В августе молодого человека задержали за рулем ВАЗ-2112 госавтоинспекторы. Они 

проверили документы жителя Карелии и засомневались в подлинности его водительского 
удостоверения. Мужчину отстранили от вождения. Экспертиза показала, что его води-
тельские права поддельные, а изображения всех реквизитов напечатали на принтере.

Молодой человек раскаялся в содеянном и признался, что купил поддельные водитель-
ские права в Интернете. Житель Карелии надеялся, что никто не заметит, что это подделка.

Уголовное дело против мужчины направили для рассмотрения в суд.

Петрозаводчанина предстанет 
перед судом за расправу над знакомым

Обвиняемый дважды напал на свою жертву
Петрозаводские следователи направили 

в суд уголовное дело в отношении 32-летне-
го местного жителя, который обвиняется в 
убийстве своего знакомого, сообщает пресс-
служба следкома Карелии.

Следствием установлено, что в конце авгу-
ста 2023 года обвиняемый выпивал вместе 
со своим 40-летним знакомым во дворе дома 
по улице Мелентьевой. Между мужчинами 
завязалась ссора, и обвиняемый ударил своего 
приятеля бутылкой по голове. Потерпевший 
вызвал скорую, но когда вновь вышел во двор, 
его ударили ножом в грудь. Прибывшие врачи 
обнаружили на месте кровавые следы волоче-
ния, а затем тело погибшего мужчины.

«Злоумышленник, вооружившись имею-
щимся при себе ножом, нанес им удар в грудь 
потерпевшего, после чего скрылся. В этот же 
день он был задержан. На время предвари-
тельного следствия обвиняемый находился 
под стражей. В настоящее время уголовное 
дело направлено в суд для рассмотрения по 
существу,» – говорится в сообщении.

Прокуратура выяснит причины двух 
смертельных аварий 

За сутки в ДТП в Пряжинском районе погибли три человека
Прокуратура проверит обстоятельства двух смертельных аварий в Пряжинском рай-

оне. Об этом сообщили в паблике ведомства.
Речь идет о ДТП в Чалне 5 ноября, где около 20.30 на Шоссейной улице легковушка 

насмерть сбила человека.
А 6 ноября около 10.00 на федеральной трассе «Кола», недалеко от Пряжи, столкну-

лись легковушка и КАМАЗ. В результате аварии погибли пассажир и водитель легкового 
автомобиля, водителя грузовика госпитализировали. Министр здравоохранения Карелии 
сообщил, что смертельная авария произошла после того, как легковушка выехала на 
встречку.

Прокуратура оценит соблюдение требований к содержанию автомобильных дорог 
в районе.
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Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация о внесении изменений в ранее 
размещенную информацию:

– о предложениях о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования 
(при применении метода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной 
необходимой валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии с основами 
ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике.

Российская Федерация
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

1. Внести в распоряжение Главы Республики Карелия от 22 сентября 2023 года № 406-р 
(Карелия, 2023, 28 сентября) следующие изменения:

1) в приложении 1:
а) включить в основной состав призывной комиссии Республики Карелия следующих лиц:
Борзенкова Я.А. – врач-стоматолог государственного бюджетного учреждения здравоох-

ранения Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
Кракулева Н.Ю. – врач-психиатр государственного бюджетного учреждения здравоохранения 

Республики Карелия «Республиканская психиатрическая больница»;
Селезнев В.Н. – врач-стоматолог государственного бюджетного учреждения здравоохранения 

Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
б) включить в резервный состав призывной комиссии Республики Карелия следующих лиц:
Абрамова Ю.В. – врач-психиатр государственного бюджетного учреждения здравоохранения 

Республики Карелия «Республиканская психиатрическая больница»;
Ницкевич-Курило А.А. – врач стоматолог государственного бюджетного учреждения здра-

воохранения Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
Фофанова М.А. – врач-психиатр государственного бюджетного учреждения здравоохранения 

Республики Карелия «Республиканская психиатрическая больница»;
Хиэтикко Ю.О. – детский врач-стоматолог государственного бюджетного учреждения здра-

воохранения Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
2) в приложении 2: 
а) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Петрозаводский 

городской округ»:
включить в состав призывной комиссии Болдовского Ю.В. – врача-терапевта военного 

комиссариата (города Петрозаводска Республики Карелия), центра (военно-врачебной экспер-
тизы) военного комиссариата Республики Карелия, назначив его врачом, руководящим работой 
по медицинскому освидетельствованию граждан, подлежащих призыву на военную службу;

исключить из состава призывной комиссии Гребенева М.П.;
б) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Прионежский 

муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Болдовского Ю.В. – врача-терапевта военного 

комиссариата (города Петрозаводска Республики Карелия), центра (военно-врачебной экспер-
тизы) военного комиссариата Республики Карелия, назначив его врачом, руководящим работой 
по медицинскому освидетельствованию граждан, подлежащих призыву на военную службу;

исключить из состава призывной комиссии Гребенева М.П.;
в) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Пряжинский 

национальный муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Михайлову Е.Г. – медицинскую сестру военного 

комиссариата (Пряжинского и Прионежского районов Республики Карелия), центра (военно-
врачебной экспертизы) военного комиссариата Республики Карелия, назначив ее секретарем 
призывной комиссии;

исключить из состава призывной комиссии Никитину Т.В.;
г) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Пудожский 

муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Занина Д.С. – военного комиссара (Пудожского 

района Республики Карелия), назначив его заместителем председателя призывной комиссии;
исключить из состава призывной комиссии Жихареву О.В.;
д) в основном составе призывной комиссии муниципального образования «Сегежский 

муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Гусеву М.Л. – главу администрации Сегежского 

муниципального района, назначив ее председателем призывной комиссии;
исключить из состава призывной комиссии Хомякова И.В.;
е) в резервном составе призывной комиссии № 2 муниципального образования «Петроза-

водский городской округ»:
включить в состав призывной комиссии следующих лиц:
Ильина Ю.А. – специалист группы по работе с личным составом отдельного батальона 

дорожно-постовой службы Государственной инспекции безопасности дорожного движения 
Управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по городу Петрозаводску;

Хапугина О.А. – инструктор группы по работе с личным составом отдельного батальона 
дорожно-постовой службы Государственной инспекции безопасности дорожного движения 
Управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по городу Петрозаводску;

ж) в резервном составе призывной комиссии муниципального образования «Кондопожский 
муниципальный район»:

включить в состав призывной комиссии Галикееву В.А. – врача-терапевта государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения Республики Карелия «Кондопожская центральная 
районная больница», назначив ее врачом, руководящим работой по медицинскому освидетель-
ствованию граждан, подлежащих призыву на военную службу;

исключить из состава призывной комиссии Солохина О.С.;
з) в резервном составе призывной комиссии муниципального образования «Пряжинский 

национальный муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Никитину Т.В. – старшего помощника начальника 

отделения (подготовки и призыва граждан на военную службу (по профессиональному и 
психологическому отбору) военного комиссариата (Пряжинского и Прионежского районов 
Республики Карелия), назначив ее секретарем призывной комиссии;

исключить из состава призывной комиссии Тиначеву О.В.;
и) в резервном составе призывной комиссии муниципального образования «Сегежский 

муниципальный район»:
включить в состав призывной комиссии Королева А.С. – первого заместителя главы админи-

страции Сегежского муниципального района, назначив его председателем призывной комиссии;
исключить из состава призывной комиссии Гусеву М.Л.
2. Настоящее распоряжение опубликовать в газете «Карелия».

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
7 ноября 2023 года
№ 492-р

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1 ФЗ -101 от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» участники долевой собственности на земельный участок 10:16:0090501:59, 
расположенный: Республика Карелия, Суоярвский район, урочище «Инжунаволок-1», бывшие 
земли СТОО «Вешкельский», извещаются о необходимости согласования проекта межевания 
земельных участков, которые могут быть выделены в счет земельных долей.

Кадастровым инженером Кинкович Светланой Анатольевной, адрес: г. Петрозаводск, 
ул. Мурманская, д. 15а, кв. 36, тел. 8-911-411-60-38, s89114116038@yandex.ru, 10-12-0142, 
в отношении земельного участка с кадастровым номером 10:16:0090501:59, расположенного: 
Республика Карелия, Суоярвский район, урочище «Инжунаволок-1», бывшие земли СТОО 
«Вешкельский», выполняются работы по выделу земельных участков в счет долей на праве 
общей собственности. Кадастровые номера кадастровых кварталов, в границах которых рас-
положены смежные земельные участки: 10:16:0090501.

Заказчик кадастровых работ Максимова Роза Владимировна, тел. 8-911-661-53-75, почто-
вый адрес: РК, Петрозаводск, пр. Первомайский, д. 36, кв. 47.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
11 декабря 2023 г. в 12.30 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, 
д. 26, офис 201. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ земельных 
участков, выделяемых в счет земельных долей в праве общей собственности, принимаются 
с 9 ноября 2023 г. по 11 декабря 2023 г. по адресу: г. Петрозаводск, пр. А. Невского, д. 26, офис 201.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ, расположены по адресу: Республика Карелия, Суоярвский район, урочище 
«Инжунаволок-1», бывшие земли СТОО «Вешкельский». При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.

 Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«Маяк» (ОГРН 1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, 
Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на основании Решения 
Арбитражного суда Республики Карелия от 11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, Малинен 
Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, п/ад.: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных управляющих «Национальный 
Центр Реструктуризации и Банкротства» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, ПФР 088-
002-034848, 123056, г. Москва, ул. Большая Грузинская, д. 61, стр. 2, помещ. 19/9), сообщает 
о проведении открытых торгов по продаже имущества должника по лоту № 1 (имущество 
ООО «Маяк» и залог РСХБ) посредством публичного предложения 5 этап, в соответствии со 
ст. 177-179 Закона о банкротстве. В соответствии с п. 3 ст. 179 Закона о банкротстве конкурс-
ный управляющий продает имущество должника лицу, имеющему право преимущественного 
приобретения, по цене, определенной на торгах. Если указанные лица в течение месяца 
не заявили о своем желании приобрести имущество, к/у реализует имущество в соответ-
ствии с Законом. Лот 1 (имущество ООО «Маяк» и залог РСХБ) – в лоте данного имущества за 
ООО «Маяк» на праве собственности зарегистрирован земельный участок с кадастровым 
номером 10:02:0110302:200, на территории указанного земельного участка находится ско-
томогильник. Торги проводятся на электронной площадке Альфалот, расположенной в сети 
Интернет по адресу: http://www.alfalot.ru, в соответствии с ФЗ-127 «О несостоятельности 
(банкротстве)» (далее – Закон о банкротстве). Порядок оформления участия в торгах; пере-
чень представляемых документов и требования к их оформлению участникам; порядок и срок 
заключения договора купли-продажи; сроки платежей определены Законом о банкротстве 
(п. 11 статья 110, ст. 177–179), Приказом Минэкономразвития России от 23.07.2015 г. № 495, 
Положением о торгах. ЛОТ № 1 – (имущество ООО «Маяк» и залог РСХБ), начальная цена 53 350 
197,99 руб. Право приобретения имущества определяется в соответствии с требованиями п. 4 
ст. 139 Закона о банкротстве. Дата подведения итогов торгов определяется датой определения 
победителя. По лоту № 1 задаток устанавливается в размере 10 процентов от цены продажи 
Имущества, установленной для определенного периода снижения цены, величина снижения 
начальной цены продажи имущества – лот 1 – 6,8% (3 627 813,47 руб.), на последнем этапе – 
3 634 404,59 руб, срок, по истечении которого последовательно снижается цена (период торгов), 
– 5 рабочих дней, минимальная цена за Лот 1 (имущество ООО «Маяк» и залог РСХБ) не ниже 
35 204 539,52 рублей. Задаток вносится на спецсчет должника. Заявитель обязан обеспечить 
поступление задатка по реквизитам: ООО «МАЯК» ИНН/КПП 1020009356/102001001, спец. 
счет 40702810930060011918, БИК 046015602, в Юго-Западный банк ПАО Сбербанк, кор. счет 
30101810600000000602 – не позднее даты и времени окончания приема заявок на участие 
в торгах для соответствующего периода торгов. Заявки по лоту 1 (имущество ООО «Маяк» и 
залог РСХБ) оформляются в электронной форме и подаются по периодам с 8 час. 00 мин. 
13.11.2023 г. по 22.12.2023 г. 19 час. 00 мин. моск. времени посредством системы электрон-
ного документооборота на сайте http://www.alfalot.ru , время подведения итогов 25.12.23 г. 
в 10 ч. 00 мин. С даты определения победителя торгов по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения прием заявок прекращается. Судебное заседание по 
рассмотрению отчета конкурсного управляющего – 18.04.2024 г. в 14 час. 00 мин.

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»
Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 

8 (814-2) 78-53-17
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Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

7 ноября 2023 года № 26 од 

г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания Законодательного Собрания 
Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Каре-
лия созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 16 ноября 
2023 года в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следую-
щим основным вопросам (полный текст повестки заседания размещается на официальном сайте 
Законодательного Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О бюджете Республики Карелия на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов». 

2. О проекте закона Республики Карелия «О бюджете Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхования Республики Карелия на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов». 

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики Карелия 
«О межбюджетных отношениях в Республике Карелия».

Председатель Законодательного Собрания 
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ 
ООО «РИЭЛТ ИНВЕСТ», действующее на основании государственного контракта от 12.07.2023 г. 

№ 0149100004223000042, далее – Организатор торгов, сообщает о проведении аукциона, 
открытого по составу участников и по форме подачи предложений о цене, по продаже аре-
стованного залогового имущества. Использованные сокращения: РК – Республика Карелия, 
КН – кадастровый номер, НЦ – начальная цена, ИСЗ – ипотека в силу закона, ЗРД – запрет на 
регистрационные действия, КР – капитальный ремонт. Лот № 1 (повторные торги) Квартира, 
площадью 44,5 кв. м, КН 10:05:0010116:805, расположенная по адресу: РК, р-н Питкярантский, 
г. Питкяранта, ул. Гоголя, д. 12, кв. 37. Обременения: ИСЗ, ЗРД. В квартире зарегистрировано 
2 чел., задолженность по уплате взносов на КР на 01.09.2023 г. отсутствует. Должник Иванова 
Н. К. НЦ продажи 1 010 684 руб. Задаток 50 534,20 руб. Постановление о передаче имущества 
на реализацию от 27.09.2023 г. № 10012/23/135669. Электронный адрес официального сайта 
торгов, на котором размещена документация об аукционе: официальный сайт Российской 
Федерации для размещения информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru. Оператор 
электронной торговой площадки РТС Тендер https:www.rts-tender.ru. Форма проведения торгов: 
открытый аукцион с открытой формой подачи предложений. Прием заявок: с 10.11.2023 по 
21.11.2023 в 23.59. Подведение итогов приема заявок осуществляется 23.11.2023. Начало 
открытого аукциона: 24.11.2023 в 12.00 (мск). Величина шага составляет 1% от минимальной 
начальной цены лота. Срок, время, место и порядок предоставления документации об аукционе: 
ознакомиться с документацией об аукционе заинтересованные лица могут на сайтах www.torgi.
gov.ru, www.rieltinvest.ru, эл. почта: ri.ulsk@mail.ru, а также по телефону +7-909-357-30-82 
по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по местному времени (пятница и предпраздничные дни 
с 9.00 до 13.00), перерыв с 13.00 до 14.00. Сведения о сроке и порядке внесения задатка, 
назначении платежа, реквизитах счета: задаток должен быть зачислен на расчетный счет: 
УФК по Мурманской области (МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Каре-
лия, л/с 05491А27200), ИНН 5190915348, КПП 519001001, ОКВЭД: 84.11.8. ОКПО: 14763718, 
ОКТМО: 47701000 (территория Мурманска), ОКОГУ: 1328080, ОГРН 1105190003049, ОКОПФ: 
72, ОКФС: 12, код ТОФК 4900, наименование ТОФК: Управление Федерального казначейства 
по Мурманской области, номер казначейского счета (казначейский счет для осуществления и 
отражения операций по учету и распределению поступлений) – 03212643000000014900, БИК 
ТОФК 014705901, ЕКС (единый казначейский счет) – 40102810745370000041, наименование 
Банка – ОТДЕЛЕНИЕ МУРМАНСК БАНКА РОССИИ// УФК по Мурманской области г. Мурманск. В 
поле 22 «Код» платежного поручения указать «0014» в срок до конца приема заявок. Назначение 
платежа: «Задаток для участия в торгах (арестованное залоговое имущество) дата торгов, № 
лота, Ф. И. О. должника. Задаток считается внесенным с даты поступления всей суммы задатка 
на указанный счет МТУ Росимущества в Мурманской области и РК (далее – МТУ Росимущества). 
Задаток должен поступить на счет МТУ Росимущества не позднее даты и времени окончания 
приема заявок. Выписку с указанного выше счета для подтверждения поступления задатков 
организатор торгов получает самостоятельно. Сумма внесенного задатка засчитывается в счет 
исполнения обязательств Победителя торгов по оплате приобретенного имущества. Сведения 
о протоколе о результатах торгов: по лоту № 1 по итогам торгов, в тот же день. Победителем 
и Организатором торгов подписывается протокол о результатах торгов. Победитель торгов 
обязан подписать протокол в день проведения торгов. При отказе от подписания протокола 
о результатах торгов задаток Победителю торгов не возвращается. Информация, указанная 
в данном разделе, является публичной офертой для заключения Договора о задатке в соот-
ветствии со статьей 437 Гражданского одекса Российской Федерации, а подача Заявителем 
заявки и перечисление задатка являются акцептом такой оферты, после чего Договор о задатке 
считается заключенным в письменной форме. Сведения о заключении договора купли-про-
дажи: по лоту № 1 в течение 5 дней после полной оплаты стоимости имущества Организатор 
торгов заключает с Победителем торгов договор купли-продажи. Порядок проведения торгов: 
торги проводятся в соответствии со статьями 447–449 Гражданского кодекса Российской 
Федерации; Федеральным законом от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об исполнительном производ-
стве»; Федеральным законом от 16.07.1998 № 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимости)»; 
Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных»; Федеральным 
законом от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ; Регламентом ЭТП. Порядок проведения торгов, правила 
подготовки заявки, шаблоны документов для участия на торгах по реализации арестованного 
залогового имущества размещены на официальном сайте Российской Федерации https://torgi.
gov.ru/new, а также на официальном сайте www.rieltinvest.ru.

Рыболовецкий колхоз «Заря Севера» 
вошел в число лидеров по заготовке водорослей

Исполняющая обязанности министра сельского и рыбного хозяйства 
Карелии Ольга Палкина посетила колхоз, находящийся 

в деревне Колежма
Рыболовецкий колхоз «Заря Севера» 

попал в тройку лидеров по заготовке водо-
рослей, информирует Минсельхоз Карелии. 
По итогам сезона сбора и заготовки водо-
рослей в Белом море карельские рыбопро-
мышленные компании и индивидуальные 
предприниматели добыли 955 тонн водо-
рослей, в том числе 816 тонн фукуса и 
139 тонн ламинарии. Лучшие успехи показали 
индивидуальный предприниматель Алексей 
Захаров (сбор водорослей – 431 тонна), РК 
«Заря Севера» (297 тонн) и ООО «Морские 
биотехнологии» (135 тонн).

Как сообщил председатель рыболовецкого 
колхоза «Заря Севера» Иван Егоров, в этом 

году в Белом море добыто 75 тонн наваги 
и собрано 297 тонн фукуса. На промысле в 
Баренцевом море добыто 43 тонны трески и 
пикши, до конца года планируется полностью 
освоить квоту в объеме 428 тонн.

Работники предприятия организовали пер-
вичную переработку водорослей – сушку и 
дробление на мелкую фракцию. Фукусную 
крупку реализуют предприятию «Надвоиц-
кий завод ТДМ» для производства кормовых 
добавок в Ульяновскую область и на Кубань 
для последующего производства удобрений. 
В этом году произведено порядка 80 тонн 
воздушно-сухой массы водорослей, что соот-
ветствует уровню 2022 года.
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Анна ГРИНЕВИЧ
Первый юбилей «Маленького оркестра 

Куинджи» прошел 1 ноября в клубе Оmа. Во 
время выступления каждый зритель мог 
свободно передвигаться по залу, танцевать 
и подпевать. Встречать гостей и создавать 
хорошее настроение публике «Куинджи» 
помогал дуэт «МиМилашки», в составе 
которого выступают две актрисы Нацио-
нального театра Карелии – Юлия Куйкка 
и Настасья Шум.

«Маленький оркестр Куинджи», по словам 
его создателя Дмитрия Егорова, задумывался 
как проект для «фантазий и выдумок».

– Каждая наша песня – фантазия на тему. 
Большинство тем женские. Это понятно: 
у нас есть фронтвумен, актриса, которая 
умеет придумывать разные образы и знает, 
как создать перформанс. Мне кажется, что, 
если бы у художника Архипа Куинджи был 
свой оркестр, он мог бы звучать примерно 
так, как звучим мы, – объяснил «Республи-
ке» Дмитрий Егоров, автор слов и музыки 
песен группы.

Фронтвумен – это актриса Национального 
театра Карелии Людмила Исакова. Кто ходит 
в театр, тот знает, что Людмила нередко поет 
и в спектаклях. Та еще штучка!

– На самом деле у меня нет никакого 
музыкального образования, поэтому я дол-
го отнекивалась от предложения Дмитрия 
Егорова попробовать себя в роли солистки. 
Говорила ему, что в городе полно вокали-
сток, но он настаивал: «Давай попробуем!» 
Мы попробовали с песней «Штучка». Это 
было в октябре 2018 года. 8 июня 2019 года 
у нас уже прошел первый концерт в фойе 
Национального театра. Нас было пять или 
шесть человек, и у нас было восемь песен. 
Мы напечатали программки и продали за 
символическую плату билеты нашим первым 
зрителям. Я очень переживала, и в финале 
концерта мой внутренний критик (я очень 
самокритична и вечно недовольна собой) 
посчитал, что это был провал, но на самом 
деле первое выступление имело успех. 
Зрители нас приняли очень тепло, заинте-
ресовались нами и стали ждать следующего 

концерта и новых песен. Сейчас у нас уже 
двадцать песен. Мы записали третий аль-
бом. Первый назывался «Передвижники», 
второй – «Загляни», третий – «Левитация» 
– выпустим до Нового года, – рассказала 
«Республике» Людмила Исакова.

Театральную часть «Маленького оркестра 
Куинджи» составляют актрисы Националь-
ного театра Карелии Людмила Исакова и 
Лада Карпова (она же баянистка группы). 
Актерская профессия повлияла и на форму 
подачи каждой песни. Все буквально разы-
грываются на сцене.

– Мне самой стало интересно, какой может 
быть девушка, которая поет «Французскую»? 
А как выглядит та, которая поет «Штучку»? А 
как может звучать песня-фантазия про жену 
Федора Конюхова? И я стала искать ключи к 
каждой из них – так стали рождаться номера, 
– говорит Людмила Исакова.

Лада Карпова считает, что ее коллега до 
сих пор сдает экзамены по «актерской песне».

Большую часть концертного времени 
танцпол занимали дети, пришедшие с родите-
лями на юбилей группы. В середине первого 
отделения с детьми был проведен мастер-
класс по ритму. В ход пошли погремушки, 
маракасы, бубны и прочее.

– Игры с детьми на наших выступлени-
ях возникли из-за того, что однажды Насте 
Шум не с кем было оставить годовалую дочку 
дома и она взяла ее с собой. Есения стала 
нашим первым и самым юным зрителем, а 
после уже и другие зрители стали приходить 
с детьми. Сейчас дочке Насти уже шесть 
лет, и какие-то песни она уже поет вместе 
с нами. На концерте я ей и другим детям 
дала возможность попеть в микрофон. Дети 
радуются, и все счастливы. С каждым разом 
детей на концертах становится все больше, 
и это требует отдельного осмысления, – ска-
зала «Республике» солистка «Маленького 
оркестра Куинджи».

Возможно, выступления коллектива 
как-то связаны с процессом семейной арт-
терапии. Кто хочет отдохнуть – отдыхает, кто 
давно не танцевал – пляшет, дети при деле, 
родители могут расслабиться и подпевать. 
Даешь следующую пятилетку!

«Если бы у Куинджи был свой оркестр, 
он мог бы звучать примерно так»

Шоу в честь пятилетия кабаре-группы «Маленький оркестр Куинджи» прошло в фирменных 
цветах группы – красно-бело-черном. На празднике было много приятных моментов для публики, 

включающих полную свободу самовыражения, сюрпризов от организаторов, юмора и музыки
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